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Корреляция

В конце февраля стриминговая платфор-
ма Netflix сообщила, какие литературные 
произведения, на основе которых за про-
шедший год на ней вышли сериалы, за-
няли пять из десяти мест в еженедельном 
списке книжных бестселлеров по версии 
The New York Times. 

Заместитель генерального директора 
по маркетингу и коммерческому направ-
лению «ЛитРес» Ирина Грааф отмечает, 
что выход фильма или сериала по книге 
— всегда значимое событие, которое при-
влекает внимание к первоисточнику, как 
любой другой инфоповод. Рост интереса 
к произведению, по ее мнению, зависит 
от актуальности темы, известности авто-
ра либо персон, которые имеют отноше-
ние к созданию сериала, интереса СМИ к 
экранизации, рейтингу ожидания. «Мно-
гие убеждены, что когда-нибудь контент в 
телевизоре, на экране компьютера или те-
лефона полностью заменит книги. Но как 
это может произойти, если по-настоящему 
интересные и захватывающие фильмы, 
сериалы или даже игры часто основаны 
на сюжетах из книг?»— задается вопро-
сом бренд-менеджер книжной сети «Бук-
воед» Ульяна Гаврицкая. В качестве при-
мера она приводит не только сериалы, 
но и компьютерную игру Cyberpunk 2077, 
которая тоже благодаря книгам вышла 
в прошлом году, хоть и не основана на 
каком-то конкретном произведении.

Долгий путь К вершине В упомя-
нутом рейтинге The New York Times ли-
тературные произведения оказывались 
сразу после появления сериалов на стри-
минговом сервисе. Так, роман Джулии 
Куин «Герцог и я», ставший основой для 
сериала «Бриджертоны», засветился в 
списке издания впервые с момента вы-
хода в 2000 году. Четыре недели подряд 
книга находилась на первом месте. Роман 
«Ход королевы» впервые за 37 лет попал 
в список уже через три недели после вы-
хода одноименного сериала в октябре 
прошлого года. В первой десятке он про-
держался следующие 11 недель. Самым 
свежим примером стал роман «Улица 
светлячков». Он лег в основу сериала, ре-
лиз которого на Netflix состоялся в фев-
рале. А через три дня после появления на 
стриминговой платформе книга возглави-
ла рейтинг The New York Times.

Во французском сегменте Amazon 
книга Мориса Леблана «Арсен Люпен — 
благородный грабитель», опубликован-
ная более 100 лет назад, в начале года 
возглавила топ самых продаваемых ли-
тературных произведений. Помог сериал 
«Люпен». 

выгоДный обмен По данным опро-
са, проведенного группой компаний  
«ЛитРес» совместно с мультимедийным 
сервисом Okko в 2020 году, для знаком-

ства с телевизионным сериалом или 
фильмом, основанным на книге, более 
63% респондентов предпочитают обра-
титься для начала к первоисточнику. Поч-
ти половина респондентов часто узнает о 
том, что фильм снят по книге, только по-
сле просмотра экранизации.

87,5% рассказали, что обязательно 
уделят время сериалу или фильму, если 
до этого прочитали книгу, на которой они 
основаны, или наоборот. Главными при-
чинами знакомства с произведением в 
формате экранизации после прочтения 
участники опроса назвали сравнение впе-
чатлений и эмоций, желание оценить ра-
боту режиссера и попытку вновь испытать 
положительные впечатления.

По словам Ирины Грааф, самыми по-
пулярными книгами, по которым были 
сняты сериалы, за последний год на  
«ЛитРес» стали «Зулейха открывает глаза», 
цикл «Ведьмак», «Вонгозеро. Эпидемия»,  
«Чужак» и «О дивный новый мир». В пя-
терке лидеров сервиса MyBook (входит в 
ГК «ЛитРес») первая тройка повторяется, 
а четвертое и пятое места занимают «Нор-
мальные люди» и «Ход королевы».

Последняя, рассказывает Ульяна Гав-
рицкая, появилась в магазинах «Буквоед» 

летом прошлого года, а осенью на плат-
форме Netflix вышел одноименный сери-
ал. После этого продажи произведения 
выросли в четыре раза, и оно попало в 
топ-100 самых продаваемых книг в раз-
деле современной зарубежной прозы. 
В этом году «Ход королевы» по-прежнему 
остается самой популярной книгой, имею-
щей экранизацию. Среди других бестсел-
леров, имеющих воплощение на экране, 
госпожа Гаврицкая отмечает романы «На-
зови меня своим именем» и «Угрюм-река», 
продажи которых только за март превыси-
ли весь прошлогодний объем реализации. 

С другой стороны, делится бренд-
менеджер «Буквоеда», многие книги попу-
лярных авторов продаются вне зависимо-
сти от появления сериалов, основанных на 
их сюжетах. Но сами издатели под выход 
телевизионных версий выпускают бумаж-
ный вариант с кинообложками, которые 
привлекают внимание экранных люби-
телей. Например, до появления сериала 
«Дивный новый мир» Олдос Хаксли, автор 
одноименного романа, каждый год попа-
дал в тройку самых популярных писателей. 
«Такие фильмы смотрят скорее потому, 
что доверяют автору и первоисточнику»,— 
заключает госпожа Гаврицкая. ➔ 16

ВСПОмИНАя БУКВы УСПЕшНыЕ КИНОПРЕмьЕРы 
СПОСОБНы УВЕЛИчИТь ПРОДАжИ КНИГ, НА КОТОРых ОНИ ОСНОВА-
Ны, В ДЕСяТКИ РАз. ТАКИЕ ДАННыЕ ПРИВОДяТ ПЕТЕРБУРГСКИЕ  
И РОССИйСКИЕ КНИжНыЕ СЕТИ. РЕйТИНГИ ПРОДАж НАчИНАюТ  
ВОзГЛАВЛяТь ЛИТЕРАТУРНыЕ ПРОИзВЕДЕНИя, КОТОРыЕ ВышЛИ  
В СВЕТ ЕщЕ В ПРОшЛОм ВЕКЕ. деНИс гаВРИлоВ
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СловА не лечАт
несмотря на ковидные будни, в 2020 
году наиболее цитируемыми пред-
ставителями бизнеса в петербурге 
стали не медики, к чьим голосам 
прислушивались сильнее всего, не 
ритейлеры и рестораторы, активно и 
публично отвоевывавшие место под 
солнцем перед роспотребнадзором 
и властями города, не страдавшие 
без турпотока отельеры и даже не 
«звезды» вселенной дистанционно-
го труда — телекоммуникационные 
и IT-компании. первые места в спи-
ске активнейших спикеров деловых 
Сми и большую его долю (около 
23%) вновь занимают руководители 
строительных фирм. 

правда, расстановка сил среди 
них изменилась: лидеров рейтингов 
2020 и 2019 годов екатерину Запо-
рожченко из Docklands Development 
и исполнительного директора ком-
пании «ойкумена» романа мирошни-
кова с первого и второго мест вы-
теснили Сергей мохнарь из гК «пСК» 
и виталий Коробов, гендиректор 
группы «Аквилон». последняя ве-
дет проект на насыпной территории 
васильевского острова. вложения 
крупнейших строительных компа-
ний петербурга в развитие участков 
здесь стали одной из основных тем 
обсуждения на рынке недвижимости 
в прошлом году и продолжают эту 
тенденцию в 2021-м. 

врачи и фармацевты, тем не ме-
нее, внесли весомый вклад в цитат-
ник Сми. не менее 12% ценнейших 
спикеров представляют эти сферы. 
мы проверяли частный и государ-
ственный секторы, для полноты 
картины указав и результаты глав-
ных санитарных врачей петербурга 
и ленинградской области (30-е и 
27-е места).

новинка этого исследования — 
вхождение в топ-5 «говорящих го-
лов» сооснователя igooods григория 
Куниса. тут все логично: сервисы, 
облегчавшие людям жизнь на уда-
ленке, стали настолько популярны, 
что аналитики называют их одними 
из первых претендентов на публич-
ное размещений акций. Свидетель-
ством тому служат и планы СДЭК, и 
прогремевший выход маркетплейса 
OZON на NASDAQ. «мы идем к вам» 
в прошлом году не сказал только 
ленивый, а возможность цифрови-
зировать свой продукт в большин-
стве сфер бизнеса из конкурентного 
преимущества превратилась в жиз-
ненную необходимость.

КолонКА реДАКторА

еленА большАКовА,
РЕДАКТОР SOCIAL REPORT

«ЛИЦА ГОРОДА»

неКоторые Авторы популярны вне ЗАвиСимоСти от выхоДА СериАлов нА оСнове их проиЗвеДений. но переиЗДА-
ние Книг в КинообложКе Дополнительно привлеКАет внимАние ЭКрАнных любителей
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СоциАльнАя Сеть

ГОЛОСОВАя эйфОРИя ПЕРВОЕ ИНТЕРВью ОЛЕГА ТИНьКОВА ПОСЛЕ 
ДОЛГОГО ПЕРЕРыВА И ВОзмОжНОСТь зАДАТь ВОПРОСы ГЕРОИНЕ РЕзОНАНСНОГО РАС-
СЛЕДОВАНИя — эТО СмОГЛО ДАТь АУДИТОРИИ ПРИЛОжЕНИЕ CLubhOuSE, КОТОРОЕ СЕйчАС 
ОЦЕНИВАюТ В СОТНИ мИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ. SR РАзБИРАЛСя, чТО СТАЛО С АжИОТАжЕм 
ВОКРУГ СОЦИАЛьНОй СЕТИ И СмОжЕТ ЛИ ОНА СТАТь ВТОРым TIkTOk. МаРИНа ЦаРеВа 

С  начала февраля на Facebook начали 
массово появляться сообщения с прось-
бами выслать инвайт или предложением 
его получить. Тогда далеко не всем было 
понятно, что речь идет о новой социальной 
сети Clubhouse, которая получила момен-
тальную популярность из-за одного твита 
Илона Маска, анонсировавшего там ком-
нату со своим участием. 

Социальную сеть запустили значи-
тельно раньше, чем она стала известной: 
весной 2020 года ее создали бывшие со-
трудники Google и  выпускники Стэнфор-
да — Пол Дэвисон и Роган Сэт. Уже к на-
чалу 2021  года приложение оценивалось 
в  миллиард долларов. В России инвайты 
стали ходовым товаром на «Авито», после 
чего сервис запретил их продавать.

Clubhouse — это своеобразный ги-
брид голосовых сообщений и подкастов. 
Каждый пользователь в нем может соз-
дать открытую или закрытую комнату, где 
участники будут общаться только голо-
сом. Можно быть пассивным слушателем, 
а можно «поднять руку» и получить шанс 
задать вопрос или поучаствовать в дискус-
сии, если модераторы комнаты «подняли» 
вас в спикеры. 

Первыми пользователями Clubhouse 
были жители Кремниевой долины, поэтому 
предпринимательство и стартапы какое-то 
время были основными темами в голосо-
вой сети. Но российский Clubhouse полу-
чил несколько иное развитие. Его основ-
ными участниками в первое время были 
эксперты, которые создавали комнаты по 
интересам и по большей части делились 
внутренними инсайтами отдельной про-
фессии. Были и «молчаливые» комнаты 
для «людей с интересным био» — по опи-
санию профиля в таких беседах искали 
единомышленников или просто тех, чей 
контакт мог бы пригодиться в будущем. 

Эксперт по корпоративным комму-
никациям, организатор петербургской  
PR-премии LOUD Ксения Тиханкина рас-
сказывает, что в первое время ее моти-
вацией зарегистрироваться в Clubhouse 
была возможность пообщаться с извест-
ными предпринимателями или селебрити. 
«Вторым важным моментом была возмож-

ность быстро собрать аудиторию для сво-
ей группы или комнаты. Так как все было 
в новинку, то все добавлялись в друзья ко 
всем. Казалось, что там новые люди, новые 
возможности, поэтому была атмосфера от-
крытости и поддержки»,— говорит она. 

По результатам исследования 
Sensemakers и MindSmith, основу рус-
скоговорящей аудитории Clubhouse со-
ставили лидеры, руководители и пред-
приниматели (62%). Главной причиной 
успеха приложения стала возможность по-
слушать знаменитостей и людей, которые 
редко выступают на публике, подтвержда-
ют слова госпожи Тиханкиной результаты 
опроса. 

Наравне с экспертным контентом в 
соцсети стал развиваться жанр интер-
вью. Например, первый за долгое время 
публичный разговор с Олегом Тиньковым 
состоялся именно в Clubhouse. Одной из 
самых популярных комнат в феврале там 
стала «Кто такой и зачем нужен…». У нее 
было около 15  модераторов, среди кото-
рых — блогеры Ксения Дукалис и Анатолий 
Капустин. В комнате регулярно проводили 
эфиры, где разговаривали с известными 
людьми из разных сфер: Анастасией Ив-
леевой, Александром Цыпкиным, Даней 
Милохиным, Леонидом Парфеновым. 

На пике популярности в российский 
Clubhouse пришли не только эксперты, 
устраивающие профильные дискуссии и 
занимающиеся нетворкингом. В середине 
февраля Луиза Розова, которую издание 
«Проект» называло третьей дочерью пре-
зидента России Владимира Путина, вышла 
в Clubhouse со своими друзьями. Через 
некоторое время к ним подключился жур-
налист Андрей Захаров — один из авторов 
вышедшего на «Проекте» расследования 
— и взял у Луизы Розовой короткое интер-
вью, состоящее из четырех вопросов, по-
сле чего журналиста удалили из комнаты. 
Формат беседы и сам факт ее существо-
вания стали возможны лишь благодаря 
Clubhouse: сложно представить обстоя-
тельства, в которых Андрей Захаров смог 
бы задать девушке такие же вопросы. 

Учитывая динамичное развитие новой 
соцсети, бизнес в России сориентировал-

ся довольно быстро. «Clubhouse является 
прежде всего отличным PR-инструментом. 
Это связано с тем, что на этапе старта 
продукт на своей платформе собрал наи-
более проактивных представителей IT и 
медиаиндустрии. По той же причине, по-
мимо традиционного пиара, Clubhouse 
активно использовался для прокачки  
HR-бренда: хедхантеры до сих пор отсле-
живают комнаты, которые потенциально 
могут приманить востребованных на рын-
ке специалистов»,— говорит эксперт в 
области монетизации и развития digital-
медиа Екатерина Ковалева. 

По разным данным, стоимость созда-
ния и модерирования комнаты в Clubhouse 
может достигать нескольких сотен тысяч 
рублей. «Некоторые PR-агентства органи-
зовывали комнаты, которые были частью 
кампаний по формированию личного брен-
да конкретных топ-менеджеров и предпри-
нимателей. Несмотря на то, что в абсолют-
ных цифрах охват не очень большой, на 
данный момент аудитория Clubhouse мак-
симально заряженная и показывает отлич-
ную вовлеченность,— отмечает госпожа 
Ковалева.— По моим данным, стоимость 
организации подобных комнат может со-
ставлять 200–500 тыс. рублей».

Активно выходить на платформу стали и 
крупные игроки. «Эксперты Банка России 
использовали ее для обсуждения аспек-
тов внедрения цифрового рубля, 

”
Сбер“ 

провел онлайн-собеседование с кандида-
тами на должность пиарщика, а авиаком-
пания S7 даже организовала комнату для 
скучающих по путешествиям — с гулом 
двигателей самолета и пилотом в числе 
спикеров,— вспоминает управляющий 
партнер MindSmith Руслан Юсуфов.— Со 
временем в Clubhouse пришли и деньги 
компаний: в марте Askona подписала кон-
тракт на генеральное спонсорство ком-
наты Clubhouse Night Show, разыгрывая 
сертификаты на товары бренда ежеднев-
но на 25 тыс. рублей и еженедельно — на 
250  тыс., а отдельные компании платили 
блогерам и ведущим от 30 до 300 тыс. руб- 
лей за час модерирования комнаты». 

В разговоре с SR многие эксперты от-
мечали разницу между зарубежной и 

российской аудиторией популярного при-
ложения. «Если в американских комна-
тах больше говорят про экспертизу, ин-
струменты, про поиски решения, то у нас 
это чаще похоже на ярмарку тщеславия. 
В большей степени эта соцсеть была вос-
принята как возможность продвигать себя, 
личный бренд, бренд компании, а не как 
продвижение экспертизы и знаний уче-
ных и программистов. Ну и ученые у нас 
особенно не выходят 

”
в свет“, за них в ос-

новном это делают отделы продвижений. 
Это отдельный вопрос, почему у нас так 
много фотографов, дизайнеров, интернет-
маркетологов, астрологов и психологов, 
но при этом качественный паблик крутого 
ученого или толковый Instagram програм-
миста не найти»,— делится наблюдениями 
Ксения Тиханкина.

Очередной всплеск популярности 
Clubhouse большинство экспертов про-
гнозирует на момент, когда он станет до-
ступен для загрузки на Android: аудитория 
приложения может вырасти на 40%. «Но к 
тому времени многие 

”
старожилы“ уже пе-

рестанут активно генерить классический 
аудиоконтент и станут более оригиналь-
ными, начнут осваивать новые жанры. 
Уже сейчас видно, как меняется характер 
наиболее востребованной у слушателей 
информации — от информационного к 
дискуссионному, от доминирования экс-
перта в пользу пользовательского кон-
тента: кейсы, вопросы, боли, страхи, 
опыт»,— прогнозирует Олег Неворотов, 
сооснователь и CEO Upmarket, агентства 
по управлению продажами на маркет-
плейсах Wildberries, Ozon, «Яндекс.Мар-
кет». Чтобы привлечь внимание к себе и 
своему бренду в Clubhouse, говорит он, 
бизнесу уже сейчас нужно устраивать 
интересные для пользователей коллабо-
рации, делиться лайфхаками и скидками 
со слушателями, анонсировать серии 
выступлений, формировать собственные 
новостные дайджесты в рамках своей 
отрасли, устраивать викторины, аудио-
баттлы с оппонентами, выводить в эфир 
репортажи с мероприятий: будущее — за 
интерактивными форматами взаимодей-
ствия с аудиторией. n

15 ➔ «В 
”
ЛитРес“ популярность книг, ле-

жащих в основе сериалов, влияет как на 
рост выручки, так и на продажи в экзем-
плярах,— подчеркивает госпожа Грааф.— 
На MyBook в период выхода сериала, как 
правило, резко возрастает количество до-
бавлений книги в личный кабинет пользо-
вателя для последующего прочтения или 
прослушивания — примерно в шесть-семь 
раз, если сравнивать с неделей, предше-
ствующей показу премьерной серии». 

По ее словам, на «ЛитРес» количество 
проданных экземпляров романа «Зулей-
ха открывает глаза» с 13 по 22 апреля 
выросло на 83% по сравнению с таким 

же отрезком времени до момента показа 
одноименного сериала. В MyBook за те 
же девять дней книга стала в семь раз по-
пулярнее, чем была ранее. Сериал «Эпи-
демия», ставший доступным на Netflix  
7 октября прошлого года, за следующую 
неделю позволил книге «Вонгозеро. Эпи-
демия» увеличить свою популярность в 
восемь раз на сервисе MyBook по срав-
нению с неделей, предшествовавшей 
показу. На «ЛитРес» продажи романа 
выросли в семь раз. Аналогичный скачок 
популярности книги наблюдался в апре-
ле 2020 года, в начале пандемии корона-
вируса. 

Спрос на роман «Нормальные люди» за 
первые семь дней показа одноименного 
сериала — с 26 апреля по 3 мая прошлого 
года — вырос на MyBook более чем в 20 раз 
по сравнению с предшествующей неделей. 
Одной из самых популярных книг, на осно-
ве которых были сняты сериалы, на плат-
форме «ЛитРес» в прошлом году стал цикл 
«Ведьмак». В период новогодних праздни-
ков произведение возглавило рейтинг сер-
виса по объему выручки от продажи.

СпиСоК литерАтуры «Со временем 
тренд на повышение внимания к книге по-
сле выхода сериала с учетом роста попу-

лярности киносервисов будет только усили-
ваться, и экранизации в целом продолжат 
оставаться одним из основных драйверов 
продажи литературных произведений»,— 
говорит госпожа Грааф. В ближайший год 
она прогнозирует рост интереса к несколь-
ким таким романам: тот же «Ведьмак», 
«Пищеблок», «Тень и кость», «Подземная 
железная дорога», «Властелин колец» и 
«Девять совсем незнакомых людей». Гос- 
пожа Гаврицкая добавляет к этому списку 
книгу «Те, кто желает мне смерти», цикл о 
Муми-троллях в преддверии выхода био-
графического фильма о Туве Янссон и се-
рию российских комиксов «Майор Гром». n
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ПРЕНИя ПО ТРЕНДУ «чТО ДЕЛАТь ЕСЛИ Вы СЛУчАйНО УБИЛИ чЕЛОВЕ-
КА?» — ТАК НАчИНАЕТСя САмОЕ ПОПУЛяРНОЕ ВИДЕО ПОД хЕшТЕГОм «АДВОКАТ» В TIkTOk. 
ВСЕГО У РОЛИКОВ С НИм — БОЛЕЕ 258 мЛН ПРОСмОТРОВ, А УПРОщЕННАя ИНСТРУКЦИя  
ПО ПЕРЕКВАЛИфИКАЦИИ СТ. 105 УК Рф (УБИйСТВО) НА СТ. 109 УК Рф (ПРИчИНЕНИЕ СмЕР-
ТИ ПО НЕОСТОРОжНОСТИ) СОБРАЛА ПОчТИ 800 ТыС. ЛАйКОВ И 4,6 мЛН ПРОСмОТРОВ.  
КОРРЕСПОНДЕНТ SR мАРИНА ЦАРЕВА ВмЕСТЕ С юРИСТАмИ И ПИАРщИКАмИ РАзБИРАЛАСь 
В ТОНКОСТях мЕТОДОВ ПРОДВИжЕНИя юРУСЛУГ И ИСКАЛА ИДЕАЛьНОЕ СООТНОшЕНИЕ 
мЕжДУ ТРАДИЦИямИ И КРЕАТИВОм.

Совет по переквалификации — одно из 
первых видео адвоката Елены Сениной в 
ее аккаунте в TikTok. Она далеко не един-
ственный российский юрист, у кого есть 
страница в этой социальной сети. Управ-
ляющий партнер юридической фирмы 
«Юстерс», адвокат Алексей Сиренко ве-
дет TikTok с августа прошлого года, за это 
время на него подписалось 250 тыс. чело-
век. По словам господина Сиренко, в соц-
сети он оказался случайно. «Гулял с доч-
кой и наткнулся на молодых тиктокеров, 
которые попросили нас сняться в массов-
ке их ролика. Я согласился, и они расска-
зали мне про TikTok, подали идею о том, 
что через пару лет эта платформа будет 
популярнее Instagram, и предложили свою 
помощь на старте. В то время я не очень 
понимал, зачем мне это нужно, но было 
интересно попробовать,— рассказывает 
господин Сиренко.— Я не ставил целей 
привлечения клиентов на этой платформе, 
скорее мне была интересна творческая 
самореализация в уникальном формате. 
Рассказать за 30 секунд понятным ребен-
ку языком юридические тонкости — для 
меня профессиональный вызов». 

По словам адвоката, первые шаги со-
провождались насмешками коллег за спи-
ной: «Для многих 

”
классических“ россий-

ских юристов TikTok имеет сомнительную 
репутацию. Но глядя на респектабельных 
коллег-миллионников из США и Европы, 
которые вещают юрнаучпоп с невероят-
ными спецэффектами, я успокаивался и 
понимал, что за этим будущее мировой 
массовой коммуникации и образователь-
ного контента». Клиенты из TikTok, по сло-
вам адвоката, к нему не пришли, однако и 
цели продавать что-то на этой платформе 
у него не было. «С точки зрения бизнеса 
это неинтересно для меня»,— говорит 
Алексей Сиренко, добавляя, что из соц-
сети идет стабильный поток запросов  
на бесплатную юридическую помощь, а 
платных консультаций клиентов за все 
время было несколько. 

В бюро адвокатов «Де-юре» тоже осно-
вательно подошли к выходу на новую пло-
щадку: в 2019 году провели маркетинговое 
исследование и выяснили, что на тот мо-
мент в русскоязычном сегменте юристов 
почти не было. Это побудило компанию на 
эксперимент. «На протяжении несколь-
ких месяцев мы готовили и публиковали 
контент, примерно по два-три ролика в 
неделю, и это позволило буквально за 
три-четыре месяца набрать свыше 20 тыс. 

”
живых“, активных подписчиков и более 

полумиллиона просмотров»,— рассказы-
вает заведующий бюро Никита Филиппов. 
Однако пришедшая популярность юри-
стов не устроила, поскольку аудитория 

была не та. «Меня стали узнавать рабочие 
на стройке, мои дети говорили, что их дру-
зьям был интересен тот или иной ролик, 
но ни один из действующих или потенци-
альных клиентов бюро не подписался на 
мой аккаунт, более того, многие даже не 
слышали о такой социальной сети»,— де-
лится адвокат, отмечая, что, возможно, че-
рез какое-то время бюро вновь вернется к 
такому виду продвижения. 

Несмотря на то, что отдельные видео о 
правовых проблемах и юридических лайф-
хаках набирают огромное количество про-
смотров, не все эксперты считают это 
приемлемым. TikTok воспринимается ис-
ключительно как развлекательный канал, 
а аудитория там слишком молодая, нера-
ботающая или же просто не имеет серьез-
ных юридических проблем из-за возрас-
та. «Относиться серьезно к информации 
из данного источника, по моему мнению, 
мало кто станет. Эта социальная сеть для 
продвижения юридических услуг на рынке 
практически бесполезна. Использовать 
TikTok для имиджевой истории полагаю со-
всем неразумным»,— категоричен глава 
юридической компании «ЮрИнвестКон-
салтинг» адвокат Евгений Макеев.

Часть юристов для продвижения готова 
использовать исключительно рекомен-
дации или сарафанное радио. Генераль-
ный директор консалтинговой компании 
«Астахов, Хорошев, Зайнуллин и партне-
ры» Сергей Зайнуллин считает, что актив-
ность в условном тиктоке может негативно 
отразиться на имидже, поскольку потен-
циальные клиенты посчитают юриста не-
серьезным. Для клиентов в сфере кор-
поративного и антимонопольного права, 
государственных закупок, судебных спо-
ров и комплексного обслуживания ком-
паний господин Зайнуллин предпочитает 
традиционный подход: «Такие клиенты 
консервативны, они выступают за лич-

ное общение, рекомендации партнеров, 
серьезные деловые издания, а из интер-
нет-площадок делают выбор в пользу про-
фессиональных форумов». В дополнение 
к рекомендациям могут работать и другие 
консервативные методы продвижения, 
добавляет господин Зайнуллин. Среди 
них он называет социальный нетворкинг 
— общение на профессиональных меро-
приятиях, общественную и благотвори-
тельную деятельность, сотрудничество с 
деловыми изданиями или выпуск темати-
ческих монографий. 

Ведение лично-деловой страницы на 
Facebook с рассказом о текущих делах и 
фотографиями из судов уже стало класси-
кой для юридического сообщества, но, как 
убеждали SR некоторые PR-специалисты, 
даже этот вид коммуникаций приемлем не 
для всех. Некоторые эксперты склонны 
думать, что к ограничению поля для креа-
тивности приводит не только консерватив-
ность клиентов. «Закон и Кодекс профес-
сиональной этики (КПЭА) накладывают 
на адвоката ограничения в рекламе своих 
услуг. Закон предписывает обязанность 
по сохранению адвокатской тайны, к ко-
торой относится вся информация по делу, 
начиная с факта обращения за помощью, 
даже если она не была оказана. Следо-
вательно, адвокат не может без согласия 
доверителя рассказывать о конкретных 
делах, размещать ссылки на судебные 
решения. Адвокат не может сравнивать 
себя с другими адвокатами, критиковать 
коллег, вводить каким-либо образом по-
тенциальных доверителей в заблуждение 
или вызывать у них безосновательные на-
дежды»,— перечисляет ограничения ад-
вокат АК BonaFides Виктория Бессонова. 

PR-директор площадки по финансиро-
ванию судебных споров Platforma Нина 
Данилина уверена, что наиболее эф-
фективно работает микс традиционных и 
креативных методов продвижения. Такую 
тактику, по ее словам, чаще используют 
средние и маленькие юрфирмы: «Круп-
ные российские юридические компании 
консервативны и традиционно отдают 
предпочтение участию в рейтингах, ме-
роприятиях и работе со СМИ, игнорируя 
новые каналы продвижения и блогеров». 
По опыту Platforma, работа с блогерами 
приносит хорошие результаты: «Напри-
мер, коллаборация с блогером по одному 
спору принесла нам трафик более 35 тыс. 
уников в месяц и более 120  заявок на 
судебное финансирование. Мы дали но-
вость о громком иске не только в СМИ, но 
и привлекли блогеров для расширения ох-
вата. Это оказалось выгодно всем: истцам 
(дело получило больший резонанс), СМИ 
(они получили трафик от блогеров — бо-

лее 200  тыс. прочтений), блогерам (они 
получили возможность поучаствовать в 
резонансном деле и упоминания в СМИ)». 
Среди других недооцененных площадок 
Нина Данилина называет Linkedin, а также 
группы и сообщества в Facebook. 

Часть опрошенных SR юристов вы-
сказалась за продвижение в YouTube, 
поскольку он примерно так же консер-
вативен, как Facebook, и позволяет под-
робно описать кейсы, рассказать о пре-
имуществе услуг и команды. Например, 
cовладелец юрфирмы Urvista Светлана 
Петропольская рассказывает, что они по-
лучают большое количество клиентов с 
этой площадки. 

В  любом случае, общение с клиентами 
через социальные сети — это постоянная 
проверка гипотез, говорит директор по 
развитию юридической компании «Лемчик, 
Крупский и партнеры» Сергей Андреев. 
«Многое зависит не только от самой пло-
щадки, но и от материала, его подачи,— 
замечает он.— Однозначно не стоит быть 
крайне консервативным, ведь любой клиент 
потребляет огромный массив информации 
и идеальной формы подачи не существу-
ет. Одним удобен чек-лист в формате ин-
фографики, другим часовой видеоразбор, 
третьи предпочитают аудиоконтент. Мод-
ный, но уже угасающий Clubhouse также 
нашел свою аудиторию, став площадкой 
профессионалов для профессионалов». 
По наблюдениям господина Андреева, в 
юридической сфере клиентского эффек-
та от этой площадки не произошло, но она 
идеально подошла для обсуждения разви-
тия юридического бизнеса, сотрудничества 
между партнерами компаний: «Молодые 
юристы нашли там быстрый доступ к ли-
дерам мнений и внимание к себе от потен-
циальных работодателей. Юристы имели 
возможность в открытом диалоге задавать 
вопросы, а партнеры, ознакомившись с 
профилем первых, пригласить интересного 
кадра в свою команду. Clubhouse стал иде-
альной площадкой для продвижения лично-
го бренда».

Впрочем, в любой стратегии продвиже-
ния есть место случайности. Например, к 
адвокату юридической фирмы «Левант и 
партнеры» Максимилиану Бурову, специ-
ализирующемуся на делах по киднепин-
гу, популярность пришла после избиения 
у здания Черемушкинского районного 
суда Москвы в 2016 году. «В  семейных 
делах весьма актуален кризис лояльности 
представителей. Как только другие мамы 
узнали через Facebook и Instagram, что 
я продолжил вести дело своей довери-
тельницы, несмотря на физическую опас-
ность, количество обращений возросло в 
разы»,— делится он.  n

Для многих СерьеЗноСть профеССии прАвоЗАщитниКА 
не бьетСя С легКим хАрАКтером СоцСети и ее польЗо-
вАтелей
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HOReCA

СТАВКА НА ДОСТАВКУ РыНОК ОБщЕСТВЕННОГО ПИТАНИя ПЕТЕРБУР-
ГА НАИБОЛЕЕ ОСТРО ИСПыТАЛ ВЛИяНИЕ КОРОНАВИРУСНых ОГРАНИчЕНИй. РЕСТОРАНАм 
СПЕРВА ПРИшЛОСь СРОчНО ПЕРЕОРИЕНТИРОВАТьСя НА ДОСТАВКУ, А зАТЕм зАчАСТУю — 
ПЕРЕСмАТРИВАТь мЕНю. ВПРОчЕм, ОТмЕчАюТ УчАСТНИКИ РыНКА, БОЛьшИНСТВО зАВЕ-
ДЕНИй СОхРАНИЛОСь, А ПАНДЕмИя УСКОРИЛА РОСТ СЕГмЕНТА dARk kITChEn. дМИТРИЙ МаТВееВ

Во время локдауна на ресторанном рын-
ке произошла настоящая перезагрузка. 
«Все форматы общепита понесли потери 
и убытки. Сильнее всего ограничения кос-
нулись фуд-кортов и фуд-моллов, ресто-
ранов при отелях. В плюсе остались фор-
маты готовой еды, с четкой отработанной 
доставкой»,— вспоминает управляющий 
рестораном Kuznyahouse Павел Черны-
шов, подчеркивая, что команды, которые 
оказались гибкими и готовыми к переме-
нам, быстро адаптировались, придумали 
новые решения и постоянно предлагали 
гостям что-то новое.

Рестораны, у которых была налажена 
доставка и отстроены онлайн-каналы про-
движения, смогли пережить месяцы ка-
рантина с меньшими потерями, согласен 
операционный директор сервиса Catery 
Андрей Черепанов. Несмотря на стабили-
зацию ситуации, онлайн-каналы останутся 
важной частью рынка общественного пи-
тания, полагает он. 

Как ни парадоксально, большинство 
ресторанов успешно пережили пандемию, 
указывает основатель и шеф-консультант 
проекта Kitchen Industries Сергей Мале-
вич. Некоторым из них помогли лояль-
ность аудитории и быстрый переход на 
доставку, другим — дополнительные вли-
вания от инвесторов, но по-настоящему 
громких закрытий с распродажей имуще-
ства в Петербурге, за парой исключений, 
не случилось. 

«В результате мы имеем много новых 
меню, больше подходящих для доставки, 
и выход ресторанов в ритейл, как ресто-
ран Bilbao, который в начале эпидемии 
начал сотрудничество со 

”
Вкусвиллом“,— 

приводит пример господин Малевич.— 
Основной удар пришелся по крупным 
заведениям, которым нужен постоянный 
поток гостей. Большой ресторан — это 
высокие арендные ставки, штат поваров 
и официантов, меню на несколько десят-
ков страниц, которое не должно вставать 

”
на стоп“, значит, нужно постоянно зака-

зывать продукты. С исчезновением тури-
стического потока такие места просто не 
смогли найти новую аудиторию, которая 
должна быть гораздо больше, чем у ма-
ленького заведения 

”
на районе“». 

Закрылись рестораны без внятной 
концепции, которые все равно бы про-
существовали недолго, а из-за пандемии 
развязка наступила гораздо быстрее, по-
лагает господин Малевич. Также прошла 
мода на рестопабы, стали открываться 
маленькие проекты с низкой себестоимо-
стью и, соответственно, отпускной ценой. 
Большинство открывшихся — в спальных 
районах, с понятной и простой едой, ори-
ентированной на жителей домов, которым 
проще будет спуститься вниз и поесть, 
чем купить продукты и готовить.

пьяные огрАничения Руководитель 
подкомитета по ресторанному бизнесу 
петербургского отделения «Деловой Рос-

сии» Александр Романенко добавляет, 
что за время пандемии сильно пострадали 
заведения, ориентированные на ночные 
и вечерние посещения. При этом «вы-
игрышных» форматов за это время не по-
явилось, а изменение концепций происхо-
дило в силу того, что владельцы пытались 
компенсировать потерянную выручку рас-
ширением предложения для привлечения 
новых категорий гостей.

Ресторанный рынок кидало из крайности 
в крайность. «Мы были и в закрытом режи-
ме, когда была разрешена только вечерняя 
посадка, и в полном локдауне, когда все 
остальные регионы работали хотя бы вече-
ром, а нам не давали этого делать. Затем 
стали одними из первых, кому разрешили 
проводить мероприятия, хоть и неболь-
шие,— вспоминает основатель сети Nebar 
и «Руки Вверх Бар» Павел Чесноков.— Это 
скитание из 

”
холодного в горячее“ повлия-

ло на всех. Основной минус — не все вы-
держали этот темп с резкими перепадами, 
прежде всего потому что не у каждого заве-
дения была достаточная подушка безопас-
ности, как у больших компаний, в том числе 
и у нас, поэтому рынок сдулся и остались 
только самые сильные игроки».

Больше же всего пострадали неболь-
шие закусочные и маленькие атмосфер-
ные бары, которые собирали небольшое 
количество людей из-за скромной пло-
щади, уточняет господин Чесноков. По 
его словам, сейчас востребованы мульти-
форматные заведения, где есть и танцпол, 
и караоке, и отдельный бар-лаундж, где 
можно просто посидеть. 

В видении сооснователя и CEO ком-
пании по автоматизации кафе, баров 
и ресторанов Poster Родиона Ерошка, 
просели рестораны, бары и кальянные, 
атмосферу которых сложно «упаковать» 
под доставку. «Лучше всего себя сейчас 
чувствуют фастфуд, кофейни и заведе-
ния, сумевшие наладить процессы соб-
ственной доставки. На фоне пандемии 
рынок общепита заметно отфильтро-
вался. Остались те концепции, которые 
научились адаптироваться и меняться, 
заведения с хорошо выстроенными про-
цессами, более высокой маржинально-
стью»,— описывает он.

«В период первой волны возникла рез-
кая турбулентность, многие рестораторы 
не сразу смогли адаптироваться к новым 
реалиям, а их гости не знали, поужинают 
ли они завтра в любимом ресторане или 
надо искать альтернативу в виде доставки 
еды на дом»,— говорит Елена Гребенник, 
руководитель направления внешних ком-
муникаций DоEсо (производитель упаков-
ки в сегменте HoReCa). 

Компания одной из первых почувство-
вала изменения на рынке доставки Север-
ной столицы. Для небольших заведений 
развозка заказов оставалась единствен-
ным шансом на выживание, и спасатель-
ным кругом для них стали платформы-
агрегаторы этих услуг. «Сейчас формат 
dark kitchen выглядит абсолютно живой 
формулой, и растущее количество серви-
сов по доставке еды говорит о том, что ры-
нок гибкий, он развивается и есть спрос 
на доставку»,— подчеркивает эксперт. 

ЗАвиСит от погоДы Сергей Малевич 
верит, что пандемия побудила рестораны 
более осознанно подходить к издержкам 
и выстраивать понятные концепции: сей-
час недостаточно просто открыться и пи-
ариться, в отсутствии иностранцев нужно 
продумывать ценовую политику и закла-
дывать подушку безопасности.

Переоценить важность туристов для 
ресторанного рынка города сложно. «Мы 
очень ждем снятия всех ограничений, что-
бы гости города приехали, увидели все 
красоты и к нам заглянули. Делаем на 
это небольшую ставку»,— констатирует  
Павел Чесноков.

 По словам руководителя департа-
мента развития «Сабвэй Россия» Олега 
Протопопова, заведения, ориентирован-
ные на иностранцев, пострадали в пан-
демию больше всего, наряду с рестора-
нами большой площади и фуд-кортами 
(при этом увеличилась выручка рестора-
нов в спальных районах). «Также можно 
отметить уход с рынка нескольких кон-
цепций, ориентированных на средний 
класс. При этом увеличивается доля за-
ведений, работающих в премиум- и эко-
ном-сегментах, что является отражением 
происходящих в экономике изменений. 
Этот тренд сохранится в текущем году. 
Продолжат экспансию и международные 
сети фастфуда», — прогнозирует госпо-
дин Протопопов.

Родион Ерошек видит возможным 
уменьшение ресторанных форматов, об-
ращая внимание на то, что подобная си-
туация уже наблюдалась в 2014–2015 го-
дах, когда на смену большим ресторанам 
начали приходить более демократичные и 
начался бум кофейного бизнеса в России. 

«Другое направление, в котором бу-
дет развиваться рынок, — диверсифи-
кация. Рестораторы осваивают новые 
форматы: к примеру, разрабатывают от-
дельные меню для доставки или пробуют 
себя в b2b-сегменте рынка»,— добавляет  
Андрей Черепанов. 

Это вполне логично, учитывая, что мно-
гие посетители достаточно долго будут 
сохранять опасения относительно риска 
заражения в общественных местах. При 
этом, считает Александр Романенко, вос-
становление в ресторанах потока гостей 
возрастом старше 45 лет будет происхо-
дить гораздо дольше, чем более молодой 
аудитории. 

Однако со стопроцентной вероятно-
стью сказать, что будет на ресторанном 
рынке дальше, никто не может. «Будем 
жить по 

”
принципу зонтика“: выходишь на 

улицу, видишь, что идет дождик, берешь 
с собой зонт. Видишь солнце — надева-
ешь очки. Погода диктует выбор одежды. 
Так же и у нас: какие новшества и огра-
ничения спускают от Роспотребнадзора и 
правительства, так мы и работаем,— под-
водит итог господин Чесноков.— Лично у 
нас амбициозные планы по завоеванию 
Петербурга и всей России». n

гибКоСть СервиСА СтАлА Для реСторАнов СпоСобом СохрАнить лояльноСть поСетителей. в момент ЗАпретА  
нА поСещение ЗАвеДений «упАКовывАть» нАчАли ДАже те, чье меню не поДрАЗумевАло блюД нАвыноС
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«СПРОС НА ПОДДЕРжКУ фОНДА  
ИмЕЕТ ТЕНДЕНЦИю К РОСТУ»  
мАЛый И СРЕДНИй БИзНЕС, В ОТЛИчИЕ ОТ КРУПНых КОмПАНИй,  
зАчАСТУю НЕ ИмЕющИй ПОДУшКИ БЕзОПАСНОСТИ, ОКАзАЛСя НАИБОЛЕЕ  
ПОДВЕРжЕН ВЛИяНИю СВязАННых С РАСПРОСТРАНЕНИЕм COVId-19 ОГРАНИчЕНИй.  
ДЛя СмяГчЕНИя фИНАНСОВОй НАГРУзКИ НА ПРЕДПРИНИмАТЕЛЕй РАБОТАющИй  
ПРИ ПРАВИТЕЛьСТВЕ ГОРОДА фОНД СОДЕйСТВИя СУБъЕКТАм мСБ ВВЕЛ ЛьГОТНый 
ПЕРИОД ПО ПОГАшЕНИю ОСНОВНОГО ДОЛГА И ПРОЦЕНТОВ ПО ПРЕДОСТАВЛяЕмым 
Им зАймАм. О НАИБОЛЕЕ ПОПУЛяРНых ИНСТРУмЕНТАх ПОДДЕРжКИ И РЕзУЛьТАТАх 
ДЕяТЕЛьНОСТИ ОРГАНИзАЦИИ В 2020 ГОДУ РАССКАзАЛА ИСПОЛНИТЕЛьНый ДИРЕКТОР 
«фОНД СОДЕйСТВИя КРЕДИТОВАНИю мАЛОГО И СРЕДНЕГО БИзНЕСА,  
мИКРОКРЕДИТНАя КОмПАНИя» АЛЕКСАНДРА ПИТКяНЕН. дМИТРИЙ МаТВееВ

SOCIAl RepORT: Каков общий размер под-
держки субъектам малого и среднего 
бизнеса (МСБ), предоставленный вашей 
организацией за 2020 год?
АлеКСАнДрА питКянен: В  2020 году дей-
ствовали программы поддержки, реализу-
емые фондом на постоянной основе: пре-
доставление поручительств по кредитам, 
банковским гарантиям, лизингу и програм-
мам микрофинансирования. В рамках про-
граммы предоставления поручительств в 
прошлом году с предпринимателями было 
заключено 318 договоров на общую сумму 
4,7 млрд рублей, которые обеспечили ма-
лый и средний бизнес кредитными ресур-
сами более чем на 12,3 млрд рублей. По 
программе микрофинансирования фонд 
выдал 168 займов с залоговым обеспече-
нием на сумму 574 млн рублей.

Кроме того, основная программа ми-
крофинансирования — займы с залого-
вым обеспечением — была дополнена 
программами по предоставлению субъек-
там малого и среднего предприниматель-
ства займов без залогового обеспечения 
на выплату заработной платы сотрудни-
кам и возобновление деятельности. По 
этим программам в фонд поступило около 
600  заявок, выдано 562  займа на общую 
сумму 2 млрд рублей, что позволило под-
держать более 12,5  тыс. рабочих мест в 
секторе малого и среднего бизнеса.
SR: Были ли среди этих инструментов наи-
более востребованные?
А.  п.: В  условиях пандемии наиболее ак-
туальными и востребованными стали до-
полнительные программы, разработанные 
фондом, в частности, предоставление 
беззалоговых займов на выплату заработ-
ной платы и возобновление деятельности 
в целях сохранения занятости. Изначаль-
но такие займы предоставлялись органи-
зациям, вошедшим в утвержденный пра-
вительством РФ перечень пострадавших 
отраслей, позднее список расширился. 
В  него также вошли производственные 
компании, организации сфер услуг и об-
разования. 
SR: Субъекты МСБ из каких сфер чаще об-
ращались за поддержкой?
А.  п.: К  нам обращались за поддержкой 
предприниматели, старающиеся сохра-
нить и развить свой бизнес в условиях 
ухудшения экономической ситуации в свя-

зи с распространением коронавирусной 
инфекции. Среди них — субъекты МСБ, 
деятельность которых была включена в 
перечень особо пострадавших от огра-
ничительных мер отраслей экономики, а 
также производственные, транспортные 
и торговые компании, предприятия сфер 
услуг, туризма и общественного питания. 
SR: Много ли критериев предъявлялось к 
представителям МСБ для предоставления 
того или иного вида поддержки? 
А.  п.: По программе предоставления по-
ручительств фондом установлены следу-
ющие критерии: регистрация субъекта 
малого и среднего бизнеса на территории 
Санкт-Петербурга и ведение хозяйствен-
ной деятельности не менее трех месяцев, 
отсутствие задолженностей перед бюд-
жетом. Обязательное условие — наличие 
собственного обеспечения в размере не 
менее 30% от кредита для научно-техни-

ческих, производственных, инновацион-
ных предприятий и предприятий сферы 
услуг, а также не менее 50% при предо-
ставлении поручительства по банковским 
гарантиям. 

По программе микрофинансирования с 
залоговым обеспечением обязательными 
требованиями к заемщикам также явля-
лись наличие регистрации на территории 
Санкт-Петербурга и ведение хозяйствен-
ной деятельности не менее трех месяцев, 
отсутствие задолженности по налогам, 
сборам и иным обязательным платежам 
в бюджет и положительная деловая ре-
путация. Займы фонда предоставлялись 
на условиях полной обеспеченности, в 
качестве обеспечения в залог принима-
лись объекты недвижимого имущества, 
транспортные средства, спецтехника и 
оборудование. Что касается программы 
микрофинансирования без залогового 

обеспечения, то критерии отбора заем-
щика следующие: регистрация на терри-
тории Петербурга и ведение хозяйствен-
ной деятельности не менее 12  месяцев, 
отсутствие задолженности по налогам, 
сборам и иным обязательным платежам 
в бюджет. Обязательным условием при 
предоставлении займа без залога явля-
лось наличие QR-кода, присвоенного по 
результатам проверки сведений на со-
ответствие Стандарту безопасной дея-
тельности организаций, в том числе са-
нитарно-гигиенической безопасности в 
целях противодействия распространению 
в Санкт-Петербурге COVID-19 в соответ-
ствии с постановлением правительства 
Петербурга. 

Также одним из обязательных условий 
была выплата среднемесячной заработ-
ной платы в расчете на одного сотрудника 
в размере не менее одного МРОТ, уста-
новленного в Петербурге. 
SR: Каков процент дефолтов по займам, 
выданным субъектам МСБ в наиболее 
острый период коронавирусных ограни-
чений?
А. п.: В период пандемии был предусмотрен 
льготный период по погашению основно-
го долга и процентов по займам фонда  
от 6 до 12 месяцев. Данная практика по-
зволила смягчить финансовую нагрузку 
на предпринимателей и избежать дефол-
тов по программам предоставления без-
залоговых займов.
SR: Будет ли в текущем году повышаться 
спрос на поддержку со стороны фонда? 
С  одной стороны, экономика демонстри-
рует слабые, но признаки восстановле-
ния, с другой — ситуация по-прежнему не 
очень благоприятна для развития малого и 
среднего бизнеса.
А.  п.: Спрос на поддержку фонда имеет 
тенденцию к росту на протяжении всей 
деятельности организации. Предприни-
матели привлекают дополнительное фи-
нансирование в виде займов не только на 
возобновление деятельности и сохране-
ние штата сотрудников, но и на развитие 
бизнеса, без которого невозможно удер-
живать позиции на конкурентном рынке. 
Кроме того, они традиционно выбирают 
поручительство фонда как эффективный 
и надежный вид обеспечения по креди-
там, банковским гарантиям. n
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1 ДиреКтор ДепАртАментА рАЗвития гК «пСК» Сергей мохнАрь 6 40 19 62 127
2 генерАльный ДиреКтор группы «АКвилон» витАлий Коробов 46 22 1 14 83
3 иСполнительный ДиреКтор Строительной 

КомпАнии «ойКуменА»
ромАн мирошниКов 58 17 1 0 76

4 упрАвляющий СервиСом по ДоСтАвКе проДуКтов 
иЗ мАгАЗинов IgOOODS

григорий КуниС 18 8 30 8 64

5 генерАльный ДиреКтор уК «КвС» Сергей ярошенКо 1 23 1 20 45
6 генерАльный ДиреКтор фК «Зенит» АлеКСАнДр меДвеДев 25 0 7 12 44
7 СовлАДелец реСторАнов «еврАЗия», реСторАнного 

холДингА CHe gROup и Сети Клубов FITNeSS HOuSe
АлеКСей фурСов 2 4 15 19 40

8 КоммерчеСКий ДиреКтор  
гК DOCklANDS DevelOpmeNT

еКАтеринА ЗАпорожченКо 14 17 4 2 37

8 СовлАДелец и генерАльный ДиреКтор  
гК «евроСтрой»

оКСАнА КрАвцовА 20 14 1 2 37

9 генерАльный ДиреКтор  
ооо «бонАвА САнКт-петербург»

мАрия чернАя 10 22 1 0 33

10 генерАльный ДиреКтор КомпАнии 
«инДивиДуАльный туриСтичеСКий СервиС», 
инвеСтор отеля INDIgO ST. peTeRSbuRg — 
TCHAIkOvSkOgO

виКтория шАмлиКАшвили 3 0 21 8 32

10 СовлАДелец и генерАльный ДиреКтор Сети 
«теремоК»

витАлий СвиДовСКий 4 0 13 15 32

10 ЗАмеСтитель генерАльного ДиреКторА  
КорпорАции «ленруССтрой»

мАКСим жАбин 9 2 6 15 32

11 преЗиДент группы RbI ЭДуАрД тиКтинСКий 17 0 6 8 31
12 генерАльный ДиреКтор ооо «Комфортел» Дмитрий петров 4 4 21 1 30
13 До оКтября 2020 гоДА — упрАвляющий пАртнер  

и СовлАДелец КомпАнии glORAx DevelOpmeNT, 
поСле проДАл Свою Долю преЗиДенту  
КомпАнии АнДрею биржину

Дмитрий КоновАлов 16 4 0 9 29

14 генерАльный ДиреКтор  
«КориС АССиСтАнС (САнКт-петербург)»

лев АвербАх 0 9 14 3 26

14 генерАльный упрАвляющий и влАДелец  
отеля «гельвеция»

юниС теймурхАнлы 8 0 13 5 26

15 СовлАДелицА Сети гипермАрКетов «мАКСиДом» мАрия евневич 3 0 5 16 24
16 СовлАДелец и упрАвляющий пАртнер  

гК «220 вольт»
АлеКСей феДоров 10 6 7 0 23

16 пАртнер JeNSeN gROup, ДиреКтор «пАССАжА» Дмитрий АбрАмов 5 5 12 1 23
16 генерАльный ДиреКтор гК «Доверие», 

преДСеДАтель Спб ро «ДеловАя роССия»
Дмитрий пАнов 4 4 14 1 23

16 генерАльный ДиреКтор нмиц имени АлмАЗовА евгений шляхто 1 2 13 7 23
16 генерАльный ДиреКтор Сети ДилерСКих центров 

«АлАрм-моторС»
ромАн СлуцКий 9 6 5 3 23

17 влАДелец, генерАльный ДиреКтор  
первой мебельной фАбриКи, преЗиДент  
АССоциАции преДприятий мебельной  
и ДеревообрАбАтывАющей отрАСли роССии

АлеКСАнДр шеСтАКов 7 2 4 9 22

17 генерАльный ДиреКтор Ао «ленСтройтреСт» вАлерия мАлышевА 7 0 5 10 22
18 ЗАвеДующий КАфеДрой инфеКционных болеЗней 

и ЭпиДемиологии САнКт-петербургСКого 
гоСуДАрСтвенного универСитетА, До феврАля  
2020 гоДА — глАвный врАч Киб имени ботКинА

АлеКСей яКовлев 1 0 5 15 21

19 преЗиДент Сети фитнеС-Клубов Alex FITNeSS АлеКСей КовАлев 0 10 6 4 20
19 упрАвляющий пАртнер уК «теоремА» игорь воДопьянов 2 8 0 10 20
19 ДиреКтор гоСуДАрСтвенного ЭрмитАжА михАил пиотровСКий 8 0 2 10 20
20 СовлАДелец и генерАльный ДиреКтор Сети 

СупермАрКетов «реАлъ»
АлеКСАнДр мышинСКий 2 0 5 12 19

20 упрАвляющий пАртнер уК «форт групп» мАКСим левченКо 0 2 8 9 19
21 генерАльный ДиреКтор ооо «реКСофт» АлеКСАнДр егоров 5 8 4 1 18
21 генерАльный ДиреКтор КомпАнии  

«глАвСтрой САнКт-петербург»
АлеКСАнДр лелин 0 6 1 11 18

21 генерАльный ДиреКтор  
ооо «воЗДушные воротА Северной Столицы»

леониД Сергеев 3 4 8 3 18

21 генерАльный ДиреКтор «бронКА групп» ниКитА муров 3 12 3 0 18
22 преЗиДент группы «ЭтАлон» геннАДий щербинА 3 0 8 6 17
22 СтАрший вице-преЗиДент, упрАвляющий  

Северо-ЗАпАДным филиАлом бАнКА «отКрытие»
михАил иоффе 6 6 3 2 17

23 генерАльный ДиреКтор, хуДожеСтвенный 
руКовоДитель мАриинСКого теАтрА

вАлерий гергиев 1 2 7 6 16

23 иСполняющий обяЗАнноСти ДиреКторА  
нии гриппА имени СмороДинцевА 

Дмитрий лиоЗнов 0 0 11 5 16

23 генерАльный ДиреКтор КомпАнии bIOCAD Дмитрий мороЗов 7 2 6 1 16
23 генерАльный ДиреКтор Сети «лЭнД» олеСя мАльцевА 3 5 5 3 16

24 преДСеДАтель Северо-ЗАпАДного бАнКА  
пАо «СбербАнК»

виКтор вентимиллА 
АлонСо

2 2 7 4 15

24 генерАльный ДиреКтор Сети «чАйниКофф» михАил гуСейнов 1 4 8 2 15
24 КоммерчеСКий ДиреКтор Сети «буше» ромАн певЗнер 2 2 7 4 15
24 СовлАДелец пиццерий «22 САнтиметрА» в моСКве  

и петербурге, СтейК-хАуСА ReD.STeAk & WINe
ЭльДАр КАбиров 3 6 1 5 15

25 генерАльный ДиреКтор ооо «герофАрм» петр роДионов 2 2 4 6 14
26 упрАвляющий пАртнер euROmeD gROup АлеКСАнДр АбДин 1 0 12 0 13
26 ДиреКтор филиАлА СпАо «ингоССтрАх»  

в САнКт-петербурге
влАДимир хрАбрых 5 6 2 0 13

26 генерАльный ДиреКтор КомпАнии  
melON FASHION gROup 

михАил уржумцев 2 0 7 4 13

27 генерАльный ДиреКтор КомпАнии  
«мегАлит — охтА групп»

АлеКСАнДр брегА 3 8 0 1 12

27 генерАльный ДиреКтор СтрАховой группы 
«КАпитАл-полиС»

АлеКСей КуЗнецов 1 6 5 0 12

27 генерАльный ДиреКтор роССийСКого  
АуКционного ДомА

АнДрей СтепАненКо 1 6 4 1 12

27 СоЗДАтель и пАртнер КомпАнии  
«АгорА. гАСтроурбАниСтиКА»

Артем бАлАев 1 8 3 0 12

27 генерАльный ДиреКтор Ао «вертеКС» георгий побелянСКий 2 5 4 1 12
27 оСновАтель Сети «велоДрАйв» Кирилл оСтАпенКо 0 0 7 5 12
27 СовлАДелец петербургСКого  

нефтяного терминАлА
михАил СКигин 1 2 4 5 12

27 генерАльный ДиреКтор КомпАнии  
gATCHINA gARDeNS

нАтАлья оСетровА 7 4 0 1 12

27 руКовоДитель упрАвления роСпотребнАДЗорА  
по ленингрАДСКой облАСти, глАвный САнитАрный 
врАч ленингрАДСКой облАСти

ольгА иСториК 5 0 5 2 12

27 ДиреКтор мАКрорегионА «Северо-ЗАпАД» Tele2 Сергей тимошин 1 0 8 3 12
28 СовлАДелец АвтопАрКА №1 «СпецтрАнС» и полигонА 

тверДых бытовых отхоДов «новый Свет — ЭКо»
АнАтолий яЗев 1 6 1 3 11

28 преДСеДАтель СоветА ДиреКторов гК «беСтъ» АнДрей лушниКов 2 2 4 3 11
28 До ДеКАбря 2020 гоДА — КоммерчеСКий ДиреКтор 

нтфф «полиСАн», СейчАС — генерАльный ДиреКтор 
КомпАнии

Дмитрий бориСов 0 4 0 7 11

28 СовлАДелец SeTl gROup илья еременКо 1 4 1 5 11
28 ДиреКтор филиАлА мтС в САнКт-петербурге  

и ленингрАДСКой облАСти
пАвел Коротин 1 0 9 1 11

28 преДСеДАтель СоветА ДиреКторов холДингА рСти феДор турКин 1 2 0 8 11
29 реКтор универСитетА информАционных 

технологий, мехАниКи и оптиКи
влАДимир вАСильев 1 2 1 6 10

29 преЗиДент КорпорАции pmI евгений финКельштейн 5 0 2 3 10
29 генерАльный ДиреКтор ооо «КелеАнЗ меДиКАл» еленА КириленКо 5 2 0 3 10
29 генерАльный ДиреКтор  

ооо «ЭКСпофорум-интернЭшнл»,  
преЗиДент СоюЗА выСтАвоК и ярмАроК

Сергей воронКов 5 4 0 1 10

29 генерАльный ДиреКтор  
ооо «гАЗпром межрегионгАЗ»

Сергей гуСтов 2 2 5 1 10

29 генерАльный ДиреКтор пАромного оперАторА 
mOby Spl

Сергей Котенев 1 9 0 0 10

29 упрАвляющий АвтохолДингА «оАК-ррт» Сергей новоСельСКий 7 0 1 2 10
29 генерАльный ДиреКтор ооо «гороД-СпутниК 

южный» и уК «СтАрт Девелопмент»
Сергей хромов 3 7 0 0 10

30 преДСеДАтель СоветА ДиреКторов  
гК «КоруС КонСАлтинг»

АлеКСАнДр Семенов 3 6 0 0 9

30 генерАльный ДиреКтор выборгСКого 
СуДоСтроительного ЗАвоДА

АлеКСАнДр Соловьев 3 2 4 0 9

30 генерАльный ДиреКтор ооо «ДАльпитерСтрой» АрКАДий СКоров 2 0 0 7 9
30 преДСеДАтель прАвления меДицинСКого 

инСтитутА имени береЗинА Сергея (мибС)
АрКАДий Столпнер 3 2 4 0 9

30 хуДожеСтвенный руКовоДитель 
АлеКСАнДринСКого теАтрА

вАлерий фоКин 2 0 1 6 9

30 руКовоДитель холДингА  
legeNDA INTellIgeNT DevelOpmeNT

вАСилий СеливАнов 2 2 3 2 9

30 хуДожеСтвенный руКовоДитель михАйловСКого 
теАтрА и новоСибирСКого теАтрА оперы и бАлетА

влАДимир КехмАн 3 2 2 2 9

30 СовлАДелец и КоммерчеСКий ДиреКтор 
пиСКАревСКого молочного КомбинАтА

георгий житмАрев 0 0 5 4 9

30 упрАвляющий ДиреКтор Сети биЗнеС-центров 
«СенАтор»

Дмитрий Золин 0 4 5 0 9

30 регионАльный ДиреКтор по региону «Север» 
лиЗинговой КомпАнии CARCADe

евгений КурбАКин 1 8 0 0 9
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30 глАвный реДАКтор иЗДАния «СеАнС», 
СоЗДАтельницА центрА Для люДей  
С АутиЗмом «Антон тут ряДом», режиССер

любовь АрКуС 3 2 1 3 9

30 глАвный врАч гоСпитАля Для ветерАнов войн мАКСим КАбАнов 1 0 4 4 9
30 глАвА упрАвления роСпотребнАДЗорА  

по САнКт-петербургу, глАвный САнитАрный врАч 
по САнКт-петербургу

нАтАлья бАшКетовА 2 0 0 7 9

30 СовлАДелец Сети ирлАнДСКих пАбов FINNegAN’S  
и вьетнАмСКих КАфе JOly WOO

ниКолАй белоуСов 3 0 0 6 9

30 руКовоДитель КомпАнии л1 пАвел АнДреев 0 2 1 6 9
30 генерАльный ДиреКтор оСобой ЭКономичеСКой 

Зоны «САнКт-петербург»
тАмАрА ронДАлевА 8 0 1 0 9

30 До феврАля 2021 гоДА — иСполнительный 
ДиреКтор, упрАвляющий филиАлом  
пАо «бАнК ”урАлСиб“» в САнКт-петербурге

тАтьянА САвинА 0 0 8 1 9

31 СовлАДелец SkyReST gROup АлеКСАнДр ЗАтуливетров 0 0 5 3 8
31 упрАвляющий филиАлом Ао «Смп бАнК»  

в САнКт-петербурге
АлеКСАнДр КонышКов 0 6 1 1 8

31 межрегионАльный ДиреКтор Северо-ЗАпАДА  
Ао «Эр-телеКом холДинг»

АлеКСАнДр мотрич 4 2 1 1 8

31 генерАльный ДиреКтор приморСКого 
унивеСАльно-перегруЗочного КомплеКСА, 
С июля 2020 гоДА — генерАльный ДиреКтор 
ленингрАДСКой облАСтной ЭлеКСтроСетевой 
КомпАниии

АнДрей СиЗов 1 5 2 0 8

31 ДиреКтор Ао «технопАрК САнКт-петербургА» АнДрей СоКолов 0 4 4 0 8
31 влАДелец pRObkA FAmIly АрАм мнАцАКАнов 0 0 3 5 8
31 ДиреКтор гоСуДАрСтвенного муЗея-ЗАповеДниКА 

«пАвловСК»
верА ДементьевА 0 8 0 0 8

31 преЗиДент торгового ДомА «вимоС» влАДимир гурьев 2 2 2 2 8
31 КомАнДор яхт-КлубА САнКт-петербургА,  

СоЗДАтель портА «герКулеС»
влАДимир любомиров 0 2 0 6 8

31 преДСеДАтель СоветА ДиреКторов Ао «бАнК пСКб» влАДимир прибытКин 0 8 0 0 8
31 генерАльный ДиреКтор пАо «КировСКий ЗАвоД» георгий СемененКо 2 4 1 1 8
31 руКовоДитель нАпрАвления по рАЗвитию 

роЗничного биЗнеСА мАКрорегионА «ЗАпАД» 
рАйффАйЗенбАнКА 

ДАринА хохлушинА 2 0 6 0 8

31 член СоветА ДиреКторов КорпорАции «руСь» Дмитрий мАйоров 0 0 8 0 8
31 генерАльный ДиреКтор ооо «инвитро Спб» еленА чернер 0 4 4 0 8
31 С июня 2020 гоДА — иСполняющий обяЗАнноСти,  

А поЗже — генерАльный ДиреКтор ЗАвоДА 
«СевернАя верфь», До Апреля 2020 гоДА — 
губернАтор АрхАнгельСКой облАСти

игорь орлов 3 0 4 1 8

31 ДеКАн юриДичеСКого фАКультетА САнКт-
петербургСКого гоСуДАрСтвенного универСитетА 

Сергей белов 5 0 0 3 8

31 упрАвляющий петербургСКим филиАлом 
Ао «АльфА-бАнК»

Сергей Кульпин 1 4 2 1 8

31 руКовоДитель СегментА «жилищное 
СтроительСтво, роССия» КонцернА юит

теему хелпполАйнен 2 0 1 5 8

32 генерАльный ДиреКтор КомпАнии «руСхолтС» АлеКСАнДр КуЗьмин 3 0 4 0 7
32 генерАльный ДиреКтор гК «роСохрАнА» АнДрей АфАнАСьев 0 4 0 3 7
32 СовлАДелец, преДСеДАтель прАвления 

иК «евроинвеСт»
АнДрей береЗин 1 2 0 4 7

32 хуДожеСтвенный руКовоДитель большого 
ДрАмАтичеСКого теАтрА имени товСтоноговА

АнДрей могучий 4 2 0 1 7

32 До янвАря 2021 гоДА — генерАльный ДиреКтор  
пАо «роССети ленЭнерго»,  
С янвАря — генерАльный ДиреКтор пАо «роССети»

АнДрей рюмин 3 2 2 0 7

32 генерАльный ДиреКтор отеля «ввеДенСКий» АнДрей тКАчев 5 0 0 2 7
32 С ноября 2020 гоДА До мАртА 2021 гоДА — 

генерАльный ДиреКтор КомпАнии «Спб реновАция» 
и гК «САмолет»

Антон елиСтрАтов 2 4 1 0 7

32 СооСновАтель холДингА gINZA pROJeCT вАДим лАпин 3 3 0 1 7
32 С мАртА 2020 гоДА — глАвный врАч  

Киб имени ботКинА
ДениС гуСев 1 0 3 3 7

32 генерАльный ДиреКтор Ао «гАЗпромнефть 
воСточно-европейСКие проеКты», преДСеДАтель 
СоветА ДиреКторов фК «Зенит» и член иСполКомА 
роССийСКого футбольного СоюЗА

еленА илюхинА 5 0 0 2 7

32 генерАльный ДиреКтор оптоКлубА «ряДы»  
(С Сентября 2020 гоДА КомпАния преКрАтилА 
СущеСтвовАние)

еленА СтрельцовА 0 4 3 0 7

32 СовлАДелец гК «гАлАКтиКА» игорь Дю 2 0 4 1 7

32 вице-преЗиДент СКА, вице-преЗиДент феДерАции 
хоККея роССии

ромАн ротенберг 2 2 1 2 7

32 генерАльный ДиреКтор ITAly gROup СтАниСлАв Кошелев 1 0 6 0 7
33 ДиреКтор по проДАжАм КомпАнии SeveN SuNS 

DevelOpmeNT
АлеКСей бушуев 1 4 0 1 6

33 реСторАтор (lITeRA g, gReeN 28, gRINgO, 
«привилегия»)

АнДрей перцев 1 2 1 2 6

33 реКтор САнКт-петербургСКого политехничеСКого 
универСитетА петрА велиКого

АнДрей руДСКой 5 0 0 1 6

33 генерАльный ДиреКтор  
гК «АрСенАл неДвижимоСть»

АрСений лАптев 3 2 0 1 6

33 ДиреКтор руССКого муЗея влАДимир гуСев 2 2 1 1 6
33 преЗиДент хК «СоЗвеЗДие воДолея» влАДимир хильченКо 4 2 0 0 6
33 оСновАтель СервиСА «САмоКАт» вячеСлАв бочАров 4 0 2 0 6
33 генерАльный ДиреКтор  

гК «бАлтийСКий лиЗинг»
Дмитрий КорчАгов 5 0 1 0 6

33 упрАвляющий пАртнер реСторАнной группы  
WHITe gROup (реСторАны и КонДитерСКие FeRmA, 
«ДеДА хинКАли», «чАйКА»)

игорь прАщенКо 2 0 3 1 6

33 упрАвляющий ДиреКтор гК «риКи» мАрК ЗАвАДСКий 2 0 4 0 6
33 генерАльный ДиреКтор КомпАнии «петрополь» мАрК лернер 1 0 5 0 6
33 СовлАДелец реСторАнов «руССКАя рыбАлКА»,  

«КАрл и фриДрих» и «АльпенхАуС»
михАил фейгельмАн 1 0 0 5 6

33 генерАльный ДиреКтор гоСтиницы 
«АДмирАлтейСКАя»

ольгА КиСелевА 2 4 0 0 6

33 СовлАДелец холДингА buRO TeAm  
(бургерные buRO, бАр pINCH, CAlIFORNICATION, 
«мАСтер и мАргАритА») 

петр лобАнов 0 2 3 1 6

33 руКовоДитель гК «ЭКо-беЗопАСноСть» ромАн КонСтАнтинов 0 6 0 0 6
33 оСновАтель и глАвный врАч СиСтемы КлиниК 

«меДи», меДицинСКого велнеС-КурортА bIOlI, 
преДСеДАтель меДицинСКой пАлАты петербургА

тАмАЗ мчеДлиДЗе 0 0 3 3 6

34 иСполнительный ДиреКтор Ао «оДК-Климов» АлеКСАнДр вАтАгин 2 2 0 1 5
34 генерАльный ДиреКтор ооо «меДКАртА»  

(СервиС ONDOC) 
АлеКСАнДр КонСтАнтинов 1 4 0 0 5

34 ДиреКтор по инвеСтициям Ао «втб Девелопмент» 
(упрАвляет инДуСтриАльным пАрКом «мАрьино»)

АлеКСАнДр пАршуКов 1 0 2 2 5

34 СовлАДелец реСторАнной группы DReAmTeAm АлеКСей буров 1 0 1 3 5
34 руКовоДитель Строительной КомпАнии «Стоун» АнДрей КуЗнецов 0 2 0 3 5
34 преДСеДАтель прАвления,  

генерАльный ДиреКтор «группы лСр»
АнДрей молчАнов 4 0 1 0 5

34 генерАльный ДиреКтор ооо «СмАрт телеКом» АнДрей СухоДольСКий 0 0 5 0 5
34 ДиреКтор отДеления КомпАнии «мегАфон»  

в САнКт-петербурге и ленингрАДСКой облАСти 
влАДимир бАКАлов 2 0 0 3 5

34 ДиреКтор по рАЗвитию гК «рольф» влАДимир мирошниКов 3 0 2 0 5
34 генерАльный ДиреКтор  

КомпАнии «mASTeR Девелопмент»
вячеСлАв СемененКо 0 2 2 1 5

34 влАДелец бАЗы отДыхА «илорАнтА» георгий богАчев 0 0 2 3 5
34 регионАльный ДиреКтор ЗАпАДного регионА  

пАо «вымпелКом» (бренД «билАйн»)
Дмитрий глотов 2 0 1 2 5

34 генерАльный ДиреКтор гК црт Дмитрий ДырмовСКий 3 0 2 0 5
34 генерАльный ДиреКтор,  

упрАвляющий тц «гАлерея»
Дмитрий ЗубКов 0 0 1 4 5

34 ЭКС-СовлАДелец гК «юлмАрт», СовлАДелец Сети 
«улыбКА рАДуги» и «ДиКАя орхиДея»,  
фАбриКи «любимый КрАй»

Дмитрий КоСтыгин 0 5 0 0 5

34 генерАльный ДиреКтор kIIlTO в роССии евгений Абрин 3 0 1 1 5
34 регионАльный ДиреКтор Ао «АвтоДом» евгений войтенКов 0 0 2 3 5
34 ДиреКтор гоСуДАрСтвенного муЗея-ЗАповеДниКА 

«петергоф»
еленА КАльницКАя 0 0 5 0 5

34 генерАльный ДиреКтор гК «геоиЗол» еленА лАшКовА 3 0 0 2 5
34 СовлАДелец группы «илим»  

и уК «СтАрт Девелопмент»
ЗАхАр СмушКин 1 2 1 1 5

34 влАДелец Сети мАгАЗинов «хобби оСтров» илья леСничий 0 0 5 0 5
34 генерАльный ДиреКтор plAZA lOTuS gROup мАринА пАвлюКевич 0 2 1 2 5
34 преЗиДент промоутерСКой КомпАнии NCA михАил шурыгин 3 2 0 0 5
34 преЗиДент меДицинСКого холДингА «меДиКА» нинА ботерАшвили 0 4 1 0 5
34 генерАльный ДиреКтор чАСтной СКорой помощи 

«приоритет»
ромАн топольСКов 1 4 0 0 5

34 руКовоДитель меДицинСКого ДепАртАментА  
«См-КлиниКА Северо-ЗАпАД»

Сергей пониДелКо 0 4 1 0 5

34 генерАльный ДиреКтор гК «Деловые линии» фАриД мАДАни 2 0 3 0 5

САНКТ-ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОй ОБЛАСТИ
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метоДиКА иССлеДовАния

В рейтинг входят главы компаний региона, бизнес-ассо-
циаций и общественных организаций. первоначальный 
список формируется путем мониторинга сМИ, ежегодно 
обновляется и дополняется. В рейтинг включены люди, 
чья деятельность в минувшем году приковывала к себе 
наибольшее внимание делового сообщества. 

Мы не рассматриваем губернаторов и вице-губер-
наторов петербурга и ленинградской области и пред-
седателей комитетов правительства в силу их особого 
положения, делающего затруднительной объективную 
оценку степени их общественной открытости в сравнении 
с бизнесменами.

На том же основании из рейтинга бизнесменов ис-
ключено экспертное сообщество — руководители ана-
литических, консалтинговых и юридических компаний, 
а также главы различных ассоциаций и объединений. 
Результаты по этой группе опубликованы в отдельной 
таблице.

представители регионального истеблишмента ран-
жированы в соответствии со статистикой их цитируе-
мости в период с 1 января 2020 года по 1 января 2021 
года в представленных редакциями на северо-Западе 
ключевых деловых сМИ: «Коммерсанте», «деловом пе-
тербурге», РбК и «Фонтанке». подсчет ведется на сайтах 
изданий с использованием расширенного поиска и в сер-
висе агентства «Интегрум». 

Мы берем во внимание печатные версии газет и их 
тематических приложений, а также сайты изданий — и 
федеральные, и региональные. однако исключаем из по-
иска ленты новостей, в сообщениях которых слова спике-
ров нередко приводятся со ссылкой на другое издание. 

Места в таблицах определены в соответствии с об-
щим количеством цитат конкретного руководителя в упо-
мянутых сМИ. Таким образом, одно место могут делить 
несколько человек. граница отсечения — четыре ком-
ментария за год. подсчеты были проведены по 627 име-
нам (в прошлом году — 610, в 2019-м — 670). Итоговый 
рейтинг включил 193 бизнесмена и 63 эксперта.

Мы стараемся проверить как можно больший круг 
представителей городской элиты, поэтому в исходном 
списке встречаются представители одной компании. 
В печатную версию попадает тот из них, у кого коммен-
тариев больше. Это может быть владелец или генераль-
ный директор фирмы, иногда — человек, фактически 
выполняющий функцию руководителя и лица компании 
в петербурге (исполнительный, реже — коммерческий 
директор). В  исключительных случаях, например, при 
корпоративном конфликте, мы считаем важным показать 
уровень открытости обеих сторон. 

над рейтингом работали:  
елена большакова;  
Андрей егупец, марина Колоколова,  
Анна поваго, евгений федуненко (москва)
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34 С Сентябрь 2020 гоДА — генерАльный ДиреКтор 
КиноСтуДии «ленфильм»

феДор щербАКов 1 0 2 2 5

35 генерАльный ДиреКтор торгового ДомА 
«выборжец»

АлеКСАнДр бельКовец 0 2 2 0 4

35 нАчАльниК упрАвления роЗничных проДАж втб  
в петербурге и ленингрАДСКой облАСти

АлеКСАнДр вялКов 1 2 0 1 4

35 генерАльный ДиреКтор FIRST lINe SOFTWARe АлеКСАнДр поЗДняКов 3 0 1 0 4
35 преЗиДент гК «невА милК» Альберт Суфияров 0 0 4 0 4
35 вице-преЗиДент КомпАнии «роСтелеКом» по рАботе 

С мАССовым Сегментом, До феврАля 2021 гоДА — 
ДиреКтор мАКрорегионАльного филиАлА  
«Северо-ЗАпАД» пАо «роСтелеКом»

Антон гоДовиКов 2 0 2 0 4

35 реКтор европейСКого универСитетА  
в САнКт-петербурге

вАДим волКов 1 2 1 0 4

35 ДиреКтор речного яхт-КлубА профСоюЗов вАДим епишин 1 0 1 2 4
35 преЗиДент КомпАнии «лАДогА» вениАмин грАбАр 1 0 3 0 4
35 генерАльный ДиреКтор Сети КинотеАтров  

«мирАж СинемА» 
виКтор руДмАн 1 0 0 3 4

35 иСполнительный ДиреКтор Сети КоворКингов 
«прАКтиК» 

влАДимир Дорофеев 0 0 3 1 4

35 упрАвляющий пАртнер гК «СтрАнА Девелопмент» Дмитрий Колтунов 0 4 0 0 4
35 генерАльный ДиреКтор NexIgN игорь горьКов 0 0 4 0 4
35 генерАльный ДиреКтор КонДитерСКого 

объеДинения «любимый КрАй»
иринА СнеговА 1 0 3 0 4

35 СоЗДАтель и хуДожеСтвенный  
руКовоДитель «упСАлА-цирКА»

лАриСА АфАнАСьевА 1 0 1 2 4

35 реКтор межДунАроДного бАнКовСКого инСтитутА 
имени АнАтолия СобчАКА

мАрия СиговА 0 4 0 0 4

35 генерАльный ДиреКтор роССийСКого 
преДСтАвительСтвА СуДохоДного КонцернА 
TAllINk gRupp 

мАрКо пАлму 0 4 0 0 4

35 генерАльный ДиреКтор Ао «фАрмАСинтеЗ-норД» михАил КвАСниКов 1 2 1 0 4
35 иСполнительный вице-преЗиДент — упрАвляющий 

филиАлом гАЗпромбАнКА «Северо-ЗАпАДный»
ольгА ДрАгомирецКАя 1 2 0 1 4

35 ЭКС-руКовоДитель Северо-ЗАпАДного ДивиЗионА 
группы «ренеССАнС-СтрАховАние», С оКтября 
2020 гоДА — руКовоДитель ДиреКции рАЗвития 
КорпорАтивных проДАж Северо-ЗАпАДного 
регионАльного центрА САо «реСо-гАрАнтия»

ольгА ЗАхАрченКо 2 2 0 0 4

35 ДиреКтор по оргАниЗАции перевоЗоК  
КомпАнии «питерАвто»

ромАн юренев 0 2 0 2 4

35 ДиреКтор филиАлА СДм-бАнКА в САнКт-петербурге СветлАнА САюновА 4 0 0 0 4
35 глАвный врАч елиЗАветинСКой больницы Сергей петров 1 0 1 2 4
35 генерАльный ДиреКтор нпо по перерАботКе 

плАСтмАСС имени «КомСомольСКой прАвДы»
Сергей цыбуКов 0 0 3 1 4

35 влАДелец КиноцентрА «велиКАн пАрК», оСновАтель 
феДерАльных КиноСетей «КронверК СинемА»  
и «Кино Сити», До феврАля 2020 гоДА — 
генерАльный ДиреКтор КиноСтуДии «ленфильм»

ЭДуАрД пичугин 0 0 3 1 4

35 генерАльный ДиреКтор лАборАторной Службы 
«хелиКС»

юрий АнДрейчуК 1 0 3 0 4

35 ДиреКтор филиАлА САо «Эрго» в петербурге юрий мирЗАбеКов 2 2 0 0 4
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САмыЕ ЦИТИРУЕмыЕ эКСПЕРТы САНКТ-ПЕТЕРБУРГА  
И ЛЕНИНГРАДСКОй ОБЛАСТИ
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1 генерАльный ДиреКтор АгентСтвА  
«INFOlINe-АнАлитиКА»

михАил бурмиСтров 468 4 79 2 553

2 руКовоДитель КонСАлтингового центрА КомпАнии 
«петербургСКАя неДвижимоСть» (SeTl gROup)

ольгА трошевА 22 91 17 60 190

3 генерАльный ДиреКтор kNIgHT FRANk ST. 
peTeRSbuRg

ниКолАй пАшКов 48 23 16 9 96

4 генерАльный ДиреКтор COllIeRS INTeRNATIONAl  
в САнКт-петербурге

АнДрей КоСАрев 39 30 10 4 83

5 генерАльный ДиреКтор АнАлитичеСКого  
АгентСтвА TeleCOm DAIly

ДениС КуСКов 21 14 32 8 75

6 упрАвляющий пАртнер RuSlAND Sp АнДрей бойКов 35 17 7 4 63
7 глАвА АССоциАции влАДельцев КинотеАтров олег береЗин 38 2 18 3 61
8 руКовоДитель АнАлитичеСКого центрА КомпАнии 

«глАвСтрой САнКт-петербург»
Дмитрий ефремов 5 21 9 23 58

9 генерАльный ДиреКтор Сро А «объеДинение 
Строителей САнКт-петербургА»

АлеКСей белоуСов 3 8 15 31 57

9 упрАвляющий пАртнер бюро юриДичеСКих 
СтрАтегий legAl TO buSINeSS 

СветлАнА гуЗь 4 16 20 17 57

10 нАчАльниК АнАлитичеСКого отДелА 
инвеСтиционной КомпАнии «лмС»

Дмитрий КумАновСКий 20 16 18 0 54

11 вице-преЗиДент beCAR ASSeT mANAgemeNT ольгА шАрыгинА 10 20 8 8 46
12 генерАльный ДиреКтор АгентСтвА «руСтелеКом» юрий брюКвин 7 20 3 5 35
12 преЗиДент феДерАции реСторАторов  

и отельеров Северо-ЗАпАДА
леониД гАрбАр 6 8 9 12 35

13 Доцент КАфеДры политичеСКой пСихологии 
САнКт-петербургСКого гоСуДАрСтвенного 
универСитетА

АлеКСАнДр КонфиСАхор 31 0 1 0 32

13 иСториК, КрАевеД и пиСАтель лев лурье 3 0 15 14 32
13 политолог, ДиреКтор инСтитутА  

Современного гоСуДАрСтвенного рАЗвития
Дмитрий СолонниКов 23 4 2 3 32

14 преЗиДент объеДинения «руССофт» вАлентин мАКАров 9 4 15 2 30
15 вице-преЗиДент роССийСКой АССоциАции 

политичеСКих КонСультАнтов
петр быСтров 24 0 3 0 27

15 ДиреКтор центрА ЭКСпертиЗ «ЭКом» АлеКСАнДр КАрпов 3 6 3 15 27
16 глАвА СоюЗА мАлых преДприятий петербургА влАДимир меньшиКов 1 10 5 10 26
17 генерАльный ДиреКтор АССоциАции  

чАСтных КлиниК САнКт-петербургА
АлеКСАнДр Солонин 3 14 8 0 25

18 ЗАмеСтитель преДСеДАтеля САнКт-петербургСКого 
гороДСКого отДеления вСероССийСКого общеСтвА 
охрАны пАмятниКов иСтории и Культуры

АлеКСАнДр Кононов 6 4 7 6 23

19 ДиреКтор по рАЗвитию,  
иСполнительный ДиреКтор pORTNeWS

нАДежДА мАлышевА 20 0 0 0 20

20 пАртнер bRIgHT RICH | CORFAC INTeRNATIONAl виКтор ЗАглумин 9 10 0 0 19
20 упрАвляющий пАртнер Ipg.eSTATe ивАн починщиКов 4 11 4 0 19
20 генерАльный ДиреКтор КлубА  

профеССионАлов АлКогольного рынКА
мАКСим черниговСКий 4 8 4 3 19

21 упрАвляющий пАртнер САнКт-петербургСКого 
офиСА Коллегии АДвоКАтов peN & pApeR

АлеКСей Добрынин 0 0 16 1 17

21 упрАвляющий пАртнер CRONWell HOSpITAlITy 
gROup, вице-преЗиДент роССийСКой  
гоСтиничной АССоциАции

АлеКСей муСАКин 0 3 13 1 17

22 преЗиДент гК «рентА», оСновАтель реСторАнА 
eClIpSe, иСполнительный ДиреКтор АССоциАции 
СобСтвенниКов и АренДАторов Стрит-ритейлА

Артем гуДченКо 0 4 11 1 16

23 влАДелицА АгентСтвА неДвижимоСти lApINA еКАтеринА лАпинА 3 2 4 6 15
24 веДущий ЭКСперт «AuTO-DeAleR-Спб» евгений еСьКов 7 0 6 0 13
25 упрАвляющий пАртнер АДвоКАтСКого бюро 

«КАчКин и пАртнеры»
ДениС КАчКин 7 3 1 0 11

25 преЗиДент АССоциАции «груЗАвтотрАнС» влАДимир мАтягин 2 4 3 2 11

25 преЗиДент леноблСоюЗСтроя руСлАн юСупов 9 0 2 0 11
26 упрАвляющий пАртнер юриДичеСКой фирмы 

bOReNIuS
АнДрей гуСев 5 0 3 2 10

26 ДиреКтор петербургСКого офиСА SpN 
COmmuNICATIONS

Сергей КАлинчуК 0 10 0 0 10

27 генерАльный ДиреКтор mARIS в АССоциАции С CbRe бориС мошенСКий 6 0 1 2 9
27 иСполнительный ДиреКтор объеДинения 

«реСтрогрАД»
АлеКСАнДр ружинСКий 0 4 4 1 9

28 преЗиДент нефтяного КлубА САнКт-петербургА олег Ашихмин 1 1 1 5 8
28 упрАвляющий пАртнер юриДичеСКой КомпАнии 

«вАршАвСКий и пАртнеры»
влАДиСлАв вАршАвСКий 0 8 0 0 8

28 преЗиДент КАлинингрАДСКой  
торгово-промышленной пАлАты,  
преЗиДент АССоциАции тпп СЗфо

фелиКС лАпин 0 0 8 0 8

28 иСполнительный ДиреКтор ленингрАДСКой 
облАСтной торгово-промышленной пАлАты

игорь мурАвьев 0 7 1 0 8

28 упрАвляющий пАртнер АДвоКАтСКого бюро 
«нАтЭлА пономАревА и пАртнеры» 

нАтЭлА пономАревА 0 7 0 1 8

28 преДСеДАтель СоветА ДиреКторов  
АгентСтвА неДвижимоСти Арин

АнДрей тетыш 2 6 0 0 8

29 руКовоДитель офиСА КомпАнии Jll в петербурге АнДрей АмоСов 7 0 0 0 7
29 упрАвляющий пАртнер КонСАлтинговой группы 

«решение», упрАвляющий реСторАнАми АрАмА 
мнАцАКАновА

АлеКСАнДр бАтушАнСКий 0 0 6 1 7

29 ДиреКтор HeADHuNTeR по СЗфо юлия САхАровА 4 2 1 0 7
30 глАвА преДСтАвительСтвА АССоциАции оперАторов 

фитнеС-инДуСтрии в САнКт-петербурге  
и ленингрАДСКой облАСти

нАтАлья борульКо 0 4 1 1 6

30 упрАвляющий пАртнер инСтитутА 
территориАльного плАнировАния «урбАниКА» 

феДор КоньКов 4 2 0 0 6

30 преЗиДент САнКт-петербургСКого СоюЗА 
преДпринимАтелей

ромАн пАСтухов 2 4 0 0 6

30 преДСеДАтель АвтоКлубА А24 ДениС шубин 1 0 0 5 6
31 ДиреКтор «фонДА 60+» вАДим бАрАуСов 0 2 3 0 5
31 ДиреКтор инСтитутА нового инДуСтриАльного 

рАЗвития, преЗиДент вольного ЭКономичеСКого 
общеСтвА роССии и межДунАроДного CоюЗА 
ЭКономиСтов

Сергей боДрунов 0 0 0 5 5

31 преЗиДент САнКт-петербургСКой  
торгово-промышленной пАлАты,  
вице-преЗиДент АССоциАции тпп СЗфо

юрий бурчАКов 0 2 1 2 5

31 ЗАвеДующАя КАфеДрой СоциАльных технологий 
Северо-ЗАпАДного инСтитутА упрАвления 
роССийСКой АКАДемии нАроДного хоЗяйСтвА  
и гоСуДАрСтвенной Службы при преЗиДенте рф

иннА ветренКо 5 0 0 0 5

31 упрАвляющий пАртнер юриДичеСКой фирмы 
«ДювернуА лигАл»

егор ноСКов 2 0 2 1 5

31 преДСеДАтель САнКт-петербургСКой АССоциАции 
мАлого биЗнеСА в Сфере потребительСКого рынКА

АлеКСей третьяКов 0 2 1 2 5

32 ДиреКтор фонДА «цСр Северо-ЗАпАД» мАринА липецКАя 0 0 4 0 4
32 преЗиДент АССоциАции промышленных 

преДприятий САнКт-петербургА
вАлерий рАДченКо 0 2 0 2 4

32 преДСеДАтель вСероССийСКого общеСтвА 
АвтомобилиСтов

вАлерий СолДунов 1 3 0 0 4

32 преЗиДент выСшей шКолы ЭКономиКи  
в петербурге

АлеКСАнДр хоДАчеК 2 0 1 1 4

32 иСполнительный ДиреКтор САнКт-петербургСКого 
преДСтАвительСтвА АмериКАнСКой торговой 
пАлАты в роССии (AmCHAm)

мАрия чернобровКинА 2 0 1 1 4
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КонфлиКт

КонфлиКт

СОхРАНИТь НЕЛьзя ИСПРАВИТь 
ГРАДОзАщИТНОЕ СООБщЕСТВО ИГРАЕТ ВАжНУю РОЛь В жИзНИ 
ПЕТЕРБУРГА. ВО мНОГОм БЛАГОДАРя ЕмУ УДАЛОСь СВЕСТИ К мИ-
НИмУмУ ПОяВЛЕНИЕ ОБъЕКТОВ, СПОСОБНых ИСПОРТИТь ОБЛИК 
СЕВЕРНОй СТОЛИЦы. ВмЕСТЕ С ТЕм НЕКОТОРыЕ ДЕВЕЛОПЕРы  
НЕРЕДКО ОБВИНяюТ АКТИВИСТОВ В ПОПУЛИзмЕ И НЕДАЛьНОВИД-
НОСТИ, УКАзыВАя, чТО Из-зА Их ВмЕшАТЕЛьСТВА ИСТОРИчЕСКИЕ 
зДАНИя, КОТОРыЕ мОГЛИ Бы БыТь ПРИВЕДЕНы В ПОРяДОК  
зА СчЕТ ИНВЕСТОРОВ, ПРЕВРАщАюТСя В РУИНы. СРЕДСТВ  
ГОРОДСКОГО БюДжЕТА НА эТО НЕ хВАТАЕТ: В ПЕТЕРБУРГЕ НАСчИ-
ТыВАЕТСя ОКОЛО 9 ТыС. ПАмяТНИКОВ, Из КОТОРых ЕжЕГОДНО 
РЕСТАВРИРУЕТСя ВСЕГО НЕСКОЛьКО ДЕСяТКОВ. МаРИя КуЗНеЦоВа

Город — это всегда конфликты интересов 
власти, девелоперов и других вовлечен-
ных групп, говорят эксперты. Зачастую 
сторонам приходится отстаивать свою 
позицию в судах, где с каждым годом 
рассматривается все больше дел, свя-
занных с оспариванием выдачи разре-
шений на строительство. «С  одной сто-
роны, градозащитники негативно влияют 
на бизнес застройщиков, потому что в 
большинстве случаев их цель — отмена 
проектов. А с другой, они являются огра-
ничивающим фактором, не позволяющим 
девелоперам делать совсем уж безобраз-
ные вещи»,— рассуждает Николай Паш-
ков, генеральный директор Knight Frank 
St. Petersburg. При этом в Петербурге со-
храняется проблема недостатка средств 
для приведения в порядок даже десятой 
части зданий-памятников: в текущем году 
Смольный выделил 2  млрд рублей для 
реконструкции 68  объектов. Таким обра-
зом, участие бизнеса остается во многом 
единственным шансом вдохнуть в ценные 
для Петербурга дома новую жизнь. Вме-
сте с тем многие девелоперы называют 
центр города «токсичным»: каждый про-
ект в нем — огромная «головная боль» и 
лишь единицы компаний готовы сейчас с 
этим связываться.

громКие голоСА Участники рынка 
признают: такому городу, как Петербург, 
необходимо градозащитное движение. 
Однако, по их мнению, благие намерения 
активистов зачастую сводятся к популиз-
му: выступая за все хорошее против всего 
плохого, они не предлагают позитивной 
повестки, а лишь набирают политические 
очки. «В  тот момент, когда это движение 
только начиналось, в романтический пе-
риод, это было хорошо и правильно. Гра-
дозащита зародилась, чтобы остановить 
безнаказанность и вседозволенность 
1990-х  годов. Тогда застройщики вели 
себя совершенно иначе, и очень хорошо, 
что вседозволенность ушла»,— говорит 
заместитель председателя правления 
ООО «Охта Групп» Михаил Ривлин. Одна-
ко, замечает он, позднее маятник качнул-
ся в другую сторону и знамя подхватили 
псевдоградозащитники, которые начали 
цепляться к любому проекту, «защищать 
любые сараи», а это уже не идет на поль-
зу городу. 

Проблема в том, что в любом споре 
громче всех слышны те активисты, у кого 
на первом месте — не искреннее жела-
ние сохранить историческое наследие, 
а пиар, политика, какие-то другие соб-
ственные интересы, полагает президент 
группы RBI Эдуард Тиктинский. «Иначе 
чем объяснить такую картину, уже очень 
привычную? Здание стоит, ветшает и 
разрушается годами, и никого это не 
волнует, но как только появляется инве-
стор, готовый взяться за реконструкцию, 
тут же оказывается, что ничего трогать 
нельзя и настолько это здание ценное, 
что пусть лучше оно и дальше разру-
шается в неприкосновенности»,— с со-
жалением констатирует он. Ярчайший 
пример — пустующее Конюшенное ве-
домство, откуда градозащитники «вы-
давили» девелопера, и сейчас оно при-
ходит в аварийное состояние, добавляет 
Николай Пашков. Преобразование этого 
объекта под апарт-отель десять лет на-
зад планировала «Плаза Лотос групп» 
братьев Зингаревичей, однако позже 
проект был отменен, и решение о том, 
что будет с памятником, до сих пор не 
принято Смольным. 

«Если нарисовать сейчас карту побед 
градозащитников, где были остановлены 
работы и чем они гордятся, это будет карта 
ужасных пустырей, развалин, клоак, забро-
шенных мест, язв на теле города, которые, 
к сожалению, так и остаются язвами не пер-
вый год»,— продолжает господин Ривлин. 

Ему возражает Александр Кононов, 
заместитель председателя совета Санкт-
Петербургского городского отделения 
ВООПИиК, называя такие объекты, как 
Фрунзенский универмаг, дачу Гаусвальд, 
а также электростанцию Варшавского 
вокзала: они были «отвоеваны» и впо-
следствии приведены в порядок. В насто-
ящее время под пристальным вниманием 
ВООПИиК находятся Охтинский мыс, дом 
Басевича, бывшее здание Всесоюзного 
НИИ целлюлозно-бумажной промышлен-
ности, здание бывшей медсанчасти на 
Одоевского, а также манеж Финляндского 
полка. 

нерешенные проблемы По словам 
господина Кононова, основными пробле-
мами, стоящими перед градозащитниками 
Петербурга, являются невнятная градо-

строительная политика, разрушение исто-
рической застройки, нарушения законо-
дательства, информационная закрытость 
при принятии решений, а также имитация 
диалога с общественностью. 

Активисты обращают внимание на дво-
якое толкование норм 73-ФЗ «Об объек-
тах культурного наследия», а также ре-
гионального закона №  820 «О границах 
объединенных зон охраны объектов куль-
турного наследия». Юрист и градозащит-
ник Павел Шапчиц возлагает ответствен-
ность за их несоблюдение на чиновников. 
«Эффект 

”
мутной воды“ создается имен-

но из-за них. Если бы чиновники хотели, то 
создали бы правила, очевидные для всех, 
и не было бы противоречий между буквой 
и духом закона»,— уверен он. При этом 
еще ни один девелопер не выиграл суд у 
властей, если в результате неверного со-
гласования бизнесу был нанесен ущерб, 
замечают участники рынка. «Вся тяжесть 
ошибки, в том числе со стороны чиновни-
ков, ложится на застройщика»,— замеча-
ет господин Ривлин.

Позиция властей, конечно, ключевая в 
этом вопросе, но зачастую решения по 
спорным проектам принимаются из прин-
ципа «лишь бы не было в городе лишнего 
шума», добавляет господин Тиктинский. 
«Наше законодательство — строгое, даже 
жесткое, требовательное, очень ограничи-
вающее возможности. Например, как мож-
но в рамках реконструкции обеспечить ин-
соляцию, если рядом стоят другие здания, 
как решить вопрос с парковкой, если нель-
зя практически влезать под землю, где са-
жать зелень? Но каждый раз мы вынужде-
ны, помимо законодательных ограничений, 
оценивать риски появления 

”
активистов“, 

которые будут подстрекать к протесту, пу-
гать и дезинформировать общественность, 
а значит — ставить под сомнение реализа-
цию проекта, даже если все необходимые 
разрешения и согласования ранее были 
получены»,— отмечает эксперт. 

В  таких ситуациях зачастую сроки 
стройки сдвигаются минимум на год, и 
за период просрочки в любом случае 
заплатит застройщик, так как даже на 
проигравших истцов суд не возлагает 
реально понесенные расходы. То есть об-
жаловать разрешение на строительство 
можно финансово безнаказанно, а это не 
стимулирует воздерживаться от заведо-

мо неправомерных исков. «Естественно, 
застройщики учитывают этот риск и за-
кладывают его в своих финансовых моде-
лях, что в итоге сказывается на конечной 
стоимости квадратного метра, особенно в 
центральных районах города»,— объясня-
ет партнер, руководитель практики по не-
движимости и инвестициям адвокатского 
бюро «Качкин и партнеры» Дмитрий Не-
крестьянов. По его мнению, ситуацию мо-
жет исправить механизм поиска баланса 
интересов: обязательно предварительное 
обсуждение проектов и установление на 
уровне закона обязанности по предвари-
тельной публикации документов о стро-
ительстве на общедоступном ресурсе, а 
также признание, что сроки оспаривания 
считаются текущими для всех с момента 
размещения на этом ресурсе. «Тогда все 
несогласные могут пойти в суд в течение 
трех месяцев с момента публикации, а 
если не пошли, то оспаривать документы 
уже нельзя будет»,— предлагает господин 
Некрестьянов. 

Оспаривание разрешения на строи-
тельство — это выбивание почвы из-под 
ног, негодует господин Ривлин: «На деве-
лопере со всех сторон лежит ответствен-
ность — и перед дольщиками, и перед кре-
диторами». Градозащитники парируют, 
замечая, что девелоперы сгущают краски. 
«Никто не станет возмущаться, если за-
стройщики будут грамотно реализовывать 
объекты, без вреда для исторической сре-
ды»,— убежден господин Шапчиц.

При этом коммуникацию застройщи-
кам приходится налаживать одновремен-
но с различными группами активистов. 
«Градозащитники — это неоднородная 
среда из людей, преследующих совер-
шенно разные цели. В  этом в основном 
и состоит проблема: диалог с градоза-
щитниками ведет каждый застройщик 
и ищет компромиссы, а потом приходит 
самостоятельная новая 

”
группа влияния“ 

и говорит, что у нее есть свое мнение 
и с ней никто диалог не ведет. В  таком 
многообразии участников всегда есть 
недовольные и всем не угодить»,— за-
мечает господин Некрестьянов. Вместе 
с тем градозащитники настаивают, что в 
ключевых вопросах, особенно по знако-
вым объектам, их мнение совпадает и они 
выступают «единым фронтом», помогая 
друг другу. n

по СловАм ЗАСтройщиКов, попытКи «ЗАщитить любой 
САрАй» чАСто проДиКтовАны Алчными интереСАми. от-
Делить САрАи от пАмятниКов мешАет невнятнАя грА-
ДоСтроительнАя политиКА
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интервью

«ПАНДЕмИя НАУчИЛА НАС ЦЕНИТь ТО,  
чТО мы ИмЕЛИ» ВыйДя Из КРИзИСА В хОРОшЕм ПЛюСЕ, 
ГК «ЛЕНРУССТРОй» ОжИДАЕТ СЛЕДУющЕй ВОЛНы АжИОТАжНОГО СПРОСА К мОмЕНТУ 
зАВЕРшЕНИя ПРОГРАммы ИПОТЕКИ С ГОСПОДДЕРжКОй. О ТОм, КАКИЕ УРОКИ мОжНО 
ИзВЛЕчь Из ПАНДЕмИИ, О ЕЕ ВЛИяНИИ НА РАзВИТИЕ РыНКА, А ТАКжЕ О СДЕРжАННОм 
ПОДхОДЕ К ВыБОРУ зЕмЕЛьНых УчАСТКОВ И НЕмИНУЕмОм РОСТЕ ЦЕН НА жИЛьЕ 
КОРРЕСПОНДЕНТУ SR мАРИИ КУзНЕЦОВОй РАССКАзАЛ зАмЕСТИТЕЛь ГЕНЕРАЛьНОГО 
ДИРЕКТОРА ГК «ЛЕНРУССТРОй» мАКСИм жАБИН.

SOCIAl RepORT: Как компания справилась 
с кризисом? Позитивно или негативно он 
повлиял на итоги прошлого года?
мАКСим жАбин: Если быть честным, мы 
вышли из кризиса с хорошим плюсом. Но 
важно понимать, что под ним подразуме-
ваем. Существует ключевой показатель 
в коммерческой работе — стоимость ве-
дения бизнеса. И  она оказалась неполо-
жительной. Из-за пандемии мы упустили 
варианты выкупа новых интересных зе-
мельных участков, испытывали трудности 
управленческого характера, затянули вы-
вод новых объектов. Многие вопросы при-
ходилось решать через такое понятие, как 
геройство. 

Если говорить о классических финан-
совых показателях, то выручка и прибыль 
компании подросли: мы закрыли год луч-
ше, чем планировали. Но в конце концов, 
все, что компания заработала, ложится 
на наши будущие проекты, которые рас-
тягиваются во времени. Что мы от этого 
получим — сложно сказать. Все процессы 
были сильно нарушены. Например, увели-
чился срок согласования градостроитель-
ной документации, а изменения в Генплан, 
которые должны были быть внесены в 
марте, все еще не произошли. Самое пло-
хое — жить в состоянии нестабильности и 
не знать, откуда может «прилететь».

При этом многие задаются вопросом: 
что нового мы приобрели от пандемии. 
С  моей точки зрения, ничего. Вместе с 
тем пандемия научила нас ценить то, что 
мы имели: дружный коллектив, который 
сформировался за долгие годы, ресурсы, 
которыми мы обладали, клиентов, не от-
вернувшихся от нас, партнерские отноше-
ния, которые с разных сторон себя про-
явили. Жизнь уже не будет той, что была, 
не вернется в прежнее русло, но многие 
это пока что не осознали.
SR: Столкнулись ли вы с проблемой недо-
статка рабочей силы на ваших объектах и 
как с этим справлялись?
м. ж.: Ощутили, но не очень сильно. В этом 
плане нам повезло: у компании есть соб-
ственное крупное производство железо-
бетонных изделий, поэтому монтажная 
команда у нас своя. Также у нас сформи-
рован основной костяк рабочих, поэтому 
последствия закрытия границ для ино-
странных граждан нас не затронули. 
SR: Как вы оцениваете результаты перво-
го квартала? Сократился ли ажиотажный 
спрос?
м. ж.: Уже нет такого динамического роста 
в спросе, как в конце 2020 года: входящий 
поток спал примерно на 10–20%. Вместе 
с тем сформировавшийся прошлогодний 
переизбыток лидов перешел в текущий 

год, компенсировав спад января-февраля. 
Я думаю, что в следующие несколько ме-
сяцев нас ожидает стагнация перед новой 
волной, которая произойдет непосред-
ственно перед потенциальной отменой 
программы субсидированной ипотеки. 
А потом — новое падение. Однако средне-
годовой тренд будет в целом ровным. 
SR: Что еще будет оказывать влияние на 
рынок, помимо внутренней политики го-
сударства и деятельности финансовых 
институтов?
м. ж.: Нельзя забывать и о влиянии внеш-
них раздражителей: санкций со стороны 
ЕС и США, динамики цен на нефть, кото-
рая почему-то дорожает вместе с рублем. 
Некоторые люди считают, что эти вещи 
не оказывают влияния на состояние дел в 
стране, в отрасли, но это в корне неверно. 
Стройка — это тот продукт, который за-
висит от огромного количества внешних 
факторов и от которого зависят доходы 
огромного числа людей. Это как в фильме 
«Большая греческая свадьба», где один 
из главных героев говорил, что все языки 
произошли от греческого.

Также могу предположить, что многие 
банки скоро начнут — а некоторые уже на-
чали — разрабатывать свои программные 
продукты, чтобы заменить ими субсидиро-
ванную ипотеку. Мы видим активную пози-
цию в этом вопросе со стороны «Сбера», 
ВТБ, Альфа-банка. Это серьезно повлияет 
на расстановку сил. Также в этом году до 
90% объектов уже будет реализовываться 
в рамках проектного финансирования че-
рез эскроу. Я убежден, что власти со вре-
менем введут очередную поправку к зако-
ну, которая заставит девелоперов снова 

перестраивать процессы. В  этом случае 
рынок снова ждет передел: это произой-
дет не в ближайшей перспективе, но так 
или иначе случится. Кроме того, надо по-
нимать, что в дальнейшем государство 
будет перераспределять бюджет в пользу 
социальных программ, например, направ-
ленных на поддержание социально неза-
щищенных слоев населения. Из-за этого 
прямая поддержка бизнеса сократится. 
Значит, нас ждет очередное торможение.
SR: Уже на протяжении многих месяцев де-
велоперы скупают землю. В чем причина, 
на ваш взгляд? 
м.  ж.: Причин для этого множество. Во-
первых, у компаний есть на это свободные 
средства. Во-вторых, они надеются, что 
ажиотажный спрос на квартиры продол-
жится. Но я лично не сторонник наличия 
большого «складского запаса». Ведь его 
нужно содержать, платить налоги, вовле-
кать в бизнес-процесс. Иначе он из актива 
становится пассивом. А в моем понимании 
мира оборачиваемость является главной 
характеристикой эффективности, неже-
ли что-либо еще. Мы в свое время также 
включились в процесс покупки земли и 
в том числе приобрели один токсичный  
(в переносном смысле) земельный надел. 
Не буду уточнять какой, но получили мы 
совсем не тот результат, что хотели. Сей-
час бы мы не стали в это ввязываться, но 
завершить сделку надо, и мы это так или 
иначе осуществим.
SR: Планируете ли вы пополнять земель-
ный банк в этом году?
м. ж.: Предложений по покупке земельных 
участков у нас накопилась целая стопка, 
но мы подходим к каждому из них очень 

сдержанно. Дело в том, что сейчас мы 
полностью перешли на работу с банками 
и учимся вести бизнес в новых условиях. 
Мы продолжаем работать над бюджетами 
и заниматься планированием, чего и всем 
желаем. В идеале нам необходимо выра-
ботать механизм взаимодействия, при ко-
тором появлялась бы возможность созда-
вать капитал быстрее. Сейчас, например, 
если нужен интересный участок здесь и 
сейчас, то он может уйти к конкурентам, 
пока банк будет оценивать нас через  
призму ликвидности. 
SR: Какие механизмы вы имеете в виду?
м.  ж.: Привлечение институционального 
инвестора, облигационные займы или 
ЗПИФ, например. 
SR: Что будет с ценами на жилье: продол-
жат ли они расти и от чего это будет за-
висеть?
м. ж.: Я убежден, что цены будут расти, при-
чем это будет космос. Какая бы ни была 
низкая процентная ставка по ипотеке, сто-
имость квадратного метра уйдет далеко 
наверх. На сегодняшний момент Россия 
является одним из немногих государств, 
где приобретение жилья в собственность 
еще доступно. Через 30–50 лет его в прин-
ципе невозможно будет купить — мы пе- 
рейдем на новый этап.
SR: Почему вы так считаете?
м. ж.: Достаточно взять в руки любой учеб-
ник по урбанистике и посмотреть, как 
развивались крупные города. Сейчас мы 
очень сильно отстаем от Нью-Йорка, Па-
рижа, Токио, Барселоны и Сингапура. Об-
ладать собственной недвижимостью в них 
— непозволительная роскошь. 
SR: Изменились ли за последний год пред-
почтения покупателей? Стали они поку-
пать квартиры большего метража?
м. ж.: На мой взгляд, влияние пандемии на 
предпочтения покупателей очень сильно 
переоценивают. Она не настолько изме-
нила потребности, чтобы о них так много 
говорить. Есть изменения, но они не гло-
бальные. Люди как хотели расширяться 
при наличии возможности и средств, так 
и хотят. 
SR: Каковы ваши прогнозы на текущий 
год?
м.  ж.: Я хочу, чтобы в этом году не было 
глобальных потрясений. Пусть произой-
дет то, что должно, но искусственно ни-
чего лучше не создавать. В идеале я бы 
хотел, чтобы в нашей отрасли было мень-
ше регулирования и рынок самостоятель-
но определял бы точки для собственного 
развития. Конечно, поддержка со сторо-
ны государства — это благо, однако надо 
понимать, что за все всегда приходится 
платить. n
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ОфИСНАя НОСТАЛьГИя ИмЕя ОПыТ УДАЛЕННОй РАБОТы, мНОГИЕ 
РАБОТОДАТЕЛИ ТЕПЕРь ПРЕДЛАГАюТ СОТРУДНИКАм ГИБРИДНый фОРмАТ С ПРИСУТСТВИ-
Ем В КОНТОРЕ ОДИН-ТРИ ДНя В НЕДЕЛю. НЕ БОЛЕЕ 60% ЛюДЕй эффЕКТИВНы НА ДИСТАН-
ЦИИ, ГОВОРяТ ДАННыЕ НЕКОТОРых РУКОВОДИТЕЛЕй. САмИ ТРУДящИЕСя зАмЕчАюТ,  
чТО ПОСТОяННАя РАБОТА ДОмА ВЕДЕТ К ВыГОРАНИю, НО хОТЕЛИ Бы СОхРАНИТь  
ВОзмОжНОСТь ИСПОЛНяТь ОБязАННОСТИ ВНЕ ОфИСА И ПО ОКОНчАНИИ ПАНДЕмИИ.  
В ЦЕЛОм эТО СОКРАщАЕТ РАСхОДы ОБЕИх СТОРОН. яНа ВоЙЦехоВсКая

Несмотря на риски заболевания корона-
вирусом, в пандемию 55% петербуржцев 
сохранили очный формат работы, следу-
ет из исследования социологов СПбГУ, 
проведенного на стыке января и февра-
ля 2021 года. Его специалисты опросили 
1210  человек, в том числе 741  работаю-
щего. 70% респондентов положительно 
оценили опыт дистанционки. Среди них 
более половины видят преимущество в 
том, что не нужно тратить деньги на до-
рогу в офис и обратно, 35% нравится, что 
можно совмещать рабочие и домашние 
дела. Треть респондентов считает удачей 
возможность планировать рабочий день 
самостоятельно, четверть ценит, что дома 
работать тихо и никто не отвлекает. Для 
20% такой формат более продуктивен: 
можно успеть сделать гораздо больше, 
чем в офисе. В то же время каждый пятый 
не видит в удаленной работе никаких пре-
имуществ.

в Доме гАСнет Свет Несмотря на то, 
что многие респонденты довольны опытом 
труда в таком формате, только треть из 
них готова трудиться удаленно на посто-
янной основе. Все остальные скептически 
относятся к таким изменениям, больше 
трети «категорически не согласны» с этой 
перспективой.

Среди аргументов лидирует невозмож-
ность выполнить всю работу дистанцион-
но — это отметили 40% опрошенных. Для 
22% это непродуктивно — трудно совме-
щать рабочие и домашние дела. Пример-
но столько же сказали, что их дискомфорт 
связан с отсутствием в жилье выделенно-
го рабочего пространства. Около 18,5% 
недовольны нерегламентированным ра-
бочим днем и жалуются на то, что прихо-

дится перерабатывать по нескольку часов 
в день. Из всех опрошенных лишь 17,5% 
совсем не видят недостатков в удаленной 
работе, а около 9% затруднились отве-
тить. Таким образом, почти три четверти 
людей обнаружили в домашнем офисе не-
достатки. 

«Переход на удаленную работу требует 
индивидуального подхода, и не только из-
за специфики деятельности сотрудника, 
но и из-за его бытовых условий и личност-
ных особенностей»,— комментирует один 
из авторов исследования, доцент кафед- 
ры экономической социологии СПбГУ 
Ольга Никифорова.

В итоге 60% трудящихся петербуржцев 
столкнулись с проблемами при переходе 
на удаленный режим, говорят результаты 
исследования. Самой распространенной 
из них стал недостаток общения с колле-
гами для решения рабочих задач, который 
отметила почти четверть респондентов. 
Более 21% заявили, что дома трудно ра-
ботать из-за многих отвлекающих факто-
ров. Почти 12% опрошенных признались, 
что им потребовались дополнительные 
финансовые вложения на приобретение 
оборудования и оплату интернета. Свыше 
10% пожаловались на отсутствие удобно-
го рабочего места дома, низкую скорость 
домашнего интернета по сравнению с 
офисным, а также отсутствие удаленного 
доступа к рабочим документам или систе-
мам. Волнуют людей перебои в работе 
электросети и отсутствие навыков обще-
ния с новым программным обеспечением 
или мобильным приложением — это ока-
залось проблемой.

Согласно исследованию агент-
ства DigitalHR, сфокусированному на  
IT-отрасли, самыми частыми причинами 

выгорания сотрудников в период панде-
мии стали потеря чувства команды, не-
верная интерпретация сообщений и ин-
тонаций в удаленном формате. До 70% 
кандидатов отметили нехватку качествен-
ного неформального общения. 

Работодатели также подтвердили поте-
рю среды для инноваций и риски выгора-
ния кадров как основные недостатки пан-
демии и удаленной работы. Коммуникация 
затруднилась особенно при запуске новых 
проектов — тесное взаимодействие рож-
дает более живую дискуссию, констатиру-
ет глава DigitalHR Катерина Гаврилова. 

«Наиболее приемлемым режимом для 
значительной части респондентов являет-
ся работа в офисе или в смешанном фор-
мате. Несмотря на то, что приблизительно 
треть респондентов готова работать уда-
ленно на постоянной основе после окон-
чания пандемии, если им такая возмож-
ность представится, полностью удаленная 
работа приемлема в обычной жизни лишь 
для каждого восьмого»,— подчеркивает 
автор исследования СПбГУ, профессор 
кафедры социологии культуры и коммуни-
кации университета Вера Минина.

ЭКономиКА гибриДА Большинство 
россиян хотели бы сохранить возмож-
ность трудиться вне постоянного места 
работы несколько дней в неделю и по 
окончании пандемии, свидетельствуют ре-
зультаты исследования BCG, The Network 
и hh.ru. В опросе приняли участие 17 тыс. 
жителей РФ, а всего — 209 тыс. респон-
дентов из 190 стран.

Часть работодателей эти настроения 
поддерживает: с января по март 2021 года 
число вакансий с возможностью постоян-
но работать удаленно в базе hh.ru росло 

в среднем на 38% ежемесячно. Данные 
другого исследования — от рекрутинго-
вой компании Kontakt InterSearch Russia — 
говорят о том, что для многих организаций 
перевод сотрудников на удаленную работу 
может обернуться сокращением произво-
дительности, плохим тайм-менеджментом 
и снижением мотивации, что особенно ха-
рактерно для людей в возрасте до 25 лет.

Среди очевидных преимуществ дистан-
ционки — снижение расходов на содержа-
ние офисов, а также сокращение риска 
заболевания среди персонала. По данным 
SR, в филиале одной из крупных госкомпа-
ний в Петербурге осенью 2020 года столк- 
нулись с тем, что выходившие в офис со-
трудники через несколько дней были вы-
нуждены уходить на карантин, так как 
контактировали с коллегами, которые по-
лучили положительные результаты тестов 
на коронавирус. Поток людей постоянно 
кочевал обратно на удаленку. Теперь не-
которые петербургские работодатели тре-
буют отрицательный тест на коронавирус 
перед выходом в офис, другие разделили 
этот процесс на этапы: часть сотрудни-
ков, привитых или имеющих антитела к 
COVID-19, вернется в апреле, другая при-
соединится в мае.

Катерина Гаврилова видит плюсы он-
лайн-формата еще и в том, что есть воз-
можность нанимать распределенную 
команду, а сотрудникам дать больше сво-
боды попробовать пожить в новых местах. 

КурС нА гибКоСть Максимальная 
вероятность остаться в дистанционном 
формате после окончания вирусных пери-
петий — у персонала IT-поддержки (26%), 
юридического отдела (22%), IT-разработки 
(20%), бухгалтерии (17%), маркетинга 
(13%) и обучения (11%), подчеркивается 
в исследовании Kontakt InterSearch Russia.

Однако такая работа потребует других 
инструментов контроля и мотивирования 
персонала, признают эксперты. Необхо-
димо постоянное отслеживание уровня 
выгорания и лояльности, вероятно, изме-
нения произойдут и в компетенциях, ко-
торые компании будут оценивать у своих 
текущих и новых сотрудников. 

Впрочем, если работодатели не будут 
готовы к гибкому графику на фоне меняю-
щегося рынка труда, сотрудники могут на-
чать поиск вакансий, удовлетворяющих их 
новые потребности. Пандемия дала людям 
возможность провести аудит своей рабо-
ты и понять, насколько они заинтересова-
ны в развитии в рамках нынешнего рабо-
тодателя, отмечает Катерина Гаврилова. 
«В  январе многие начали искать работу, 
и в целом рынок стал более мобильным: 
те, кого устраивает текущий график и пра-
вила, остаются, другие ищут новые вакан-
сии»,— заключает она.  nмногим СтАло не хвАтАть КоммуниКАции С КоллегАми. теСное вЗАимоДейСтвие и живАя ДиСКуССия вАжны прАКтичеСКи, оСобенно при ЗАпуСКе новых проеКтов
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ДОм С ВИДОм  
НА мОРЕ НА НАмыВНых ТЕРРИТОРИях 
ВАСИЛьЕВСКОГО ОСТРОВА СТАРТОВАЛИ ПРОДАжИ 
НОВОГО жИЛОГО КОмПЛЕКСА БИзНЕС-КЛАССА 
«АКВИЛОН ZALIVE» ГРУППы «АКВИЛОН». 
К чЕТВЕРТОмУ КВАРТАЛУ 2023 ГОДА, КОГДА 
БУДЕТ СДАНА ЕГО ПЕРВАя ОчЕРЕДь, ИзмЕНяТСя 
СОЦИАЛьНАя ИНфРАСТРУКТУРА эТОй чАСТИ 
ГОРОДА И ЕЕ БЛАГОУСТРОйСТВО, ГОВОРяТ  
В АДмИНИСТРАЦИИ РАйОНА. В ПЕРСПЕКТИВЕ, 
ПО РАСчЕТАм ДЕВЕЛОПЕРОВ, НАмыВНыЕ 
ТЕРРИТОРИИ СТАНУТ ЕщЕ ОДНИм ЦЕНТРОм 
СЕВЕРНОй СТОЛИЦы. НаТалья лаВРИНоВИч

«Ключевое преимущество намывных тер-
риторий — расположение: неподалеку 
от исторической части Васильевского 
острова, с видом на залив. У  локации с 
такими характеристиками есть отличный 
потенциал,— говорит руководитель кон-
салтингового центра «Петербургская не-
движимость» (входит в Setl Group) Ольга 
Трошева.— А с повышением уровня бла-
гоустройства увеличится и привлекатель-
ность проектов на рынке, территория 
станет по-настоящему интересной для 
инвесторов и бизнеса. Сбербанк, к при-
меру, уже сообщил о планах открыть го-
ловной петербургский офис на намыве. 
Такие объекты повышают престиж места, 
а стоимость недвижимости здесь начина-
ет расти, что и произошло в случае с 

”
Газ-

промом“ в Приморском районе». 
В первой очереди «Аквилон Zalive» про-

дается 1768 квартир площадью от 22,9 до 
81,2 кв. м: от студий до трехкомнатных, с 
классическими и европейскими планиров-
ками, в которых кухня совмещена с гости-
ной. Всего в жилом комплексе возведут 
пять тринадцатиэтажных домов общей 
площадью 156  тыс. кв.  м, многоэтажный 
и подземный паркинги на 669 и 225 мест 
соответственно. Компания внесет вклад 
и в формирование инфраструктуры, по-
строив в шаговой доступности школу на 
400 учеников и два детских сада, каждый 
на 80 мест. 

Глава администрации Василеостровско-
го района Санкт-Петербурга Эдуард Ильин 
уверен, что процесс социального обу-
стройства намывных территорий сдвинулся 
с мертвой точки. «В ближайшие годы на на-
мыве планируется размещение 14 детских 
садов общей наполняемостью 1605  мест, 
семи школ (4760  мест), амбулаторно-по-
ликлинического учреждения на 800  посе-
щений, кабинета врача общей практики 
не менее чем на 400 кв. м, шести объектов 
охраны общественного правопорядка. За-
ключены соглашения с застройщиками, 
реализующими жилищное строительство 
на намывной территории Васильевско-
го острова, о строительстве и передаче в 
собственность Петербурга девяти детских 
садов, шести школ и кабинета врача об-
щей практики,— описывает планирование 

социальной инфраструктуры господин 
Ильин.— Мы прекрасно понимаем важ-
ность и первостепенность решения данной 
проблемы и, как вы видите, делаем все для 
максимального ускорения решения вопро-
сов. Что касается парков и скверов, то бла-
гоустройство обоих берегов реки Смолен-
ки от Наличного моста до истока включено 
в программу национального проекта 

”
Жи-

лье и городская среда“. В  2022 году пла-
нируется изготовление проектно-сметной 
документации, а выполнение строительно-
монтажных работ — в 2023–2024 годах, по 
одному берегу реки за год».

Солнце нА нАбережной Основная 
идея «Аквилон Zalive» — максимум све-
та, солнца и морского воздуха в каждой 
квартире. На нее работает и остекление 
во всю стену во входных зонах, и осте-
кленные в пол балконы и лоджии, и на 30% 
увеличенные энергоэффективные окна: 
подоконники расположены в 60  см от 
уровня пола, а сами окна оборудованы за-
щитными детскими замками. Большинство 
квартир обращено на запад, любоваться 
закатом можно будет каждый вечер. Кро-
ме того, в каждой квартире установят ин-
дивидуальные приточные вентиляционные 
клапаны, которые впустят морской бриз, 
при этом сохранив комфортное тепло. 
Сдавать недвижимость девелопер плани-
рует с предчистовой отделкой white  box, 
за дополнительную плату предлагая один 
из трех вариантов чистовой отделки.

За ландшафт в «Аквилон Zalive» отве-
чает студия дизайна Derevopark, осуще- 
ствлявшая, в частности, авторский шеф-
надзор над зелеными насаждениями в 
ходе создания второй очереди Новой Гол-
ландии. Вдоль западной части комплекса 
появятся два сквера, во дворах для созда-
ния рельефа будут использованы многоу-
ровневое освещение и геопластика. В них 
впишут детские и спортивные площадки, 
велопарковки. Визитной карточкой станет 
«Зеленая набережная» — трехсотметро-
вая пешеходная аллея с зонами отдыха и 
цветочными островами. 

Комплекс строится по стандарту Э4, 
разработанному девелопером, в который 
он вкладывает принципы экономии, эколо-

гичности, эргономики и энергоэффектив-
ности. Пример последней Э — технология 
«Termo-S»: керамический кирпич, утеп- 
ленный цоколь и кровля зданий, многока-
мерные стеклопакеты позволят сохранить 
тепло и сэкономить на коммунальных пла-
тежах.

Кроме того, в каждой квартире группы 
«Аквилон» появится обновленная версия 
«умной» системы inHOME. «Мы позабо-
тились об автоматизации рутинных за-
дач, чтобы у жителей появилось больше 
свободного времени,— рассказывает 
директор компании Виталий Коробов.— 
Управлять квартирой и контролировать 
коммунальные услуги теперь можно через 
мобильное приложение. 

”
Умные“ решения 

мы стандартизировали для всех строя-
щихся объектов и сегментов: комфорт, 
бизнес, премиум». 

С  помощью слаботочных сетей и  
Wi-Fi система активируется на планше-
те, дополнительно ее можно установить 
на смартфон. Программа позволяет, в 
частности, следить за счетчиками и пе-
редавать их показания в управляющую 
компанию; мониторить датчики задым-
ления, затопления и контроля открытия 
дверей; транслировать установленные в 
ЖК камеры видеонаблюдения; контро-
лировать освещение с помощью голо-
сового помощника; заказывать услуги 
сантехника или электрика; участвовать 
в общедомовом голосовании. Предус-
мотрена функция бесключевого доступа 
на территорию жилого комплекса. Еще 
одна новинка системы образца 2021 года 
— энергосберегающий режим stand  by: 
можно неплохо сэкономить на платежах, 
включив его на время уикенда за городом 
или отпуска. 

СЭКономить нА процентАх Цена 
студии в «Аквилон Zalive» стартует от 
4,7  млн рублей. «Для инвестора это ин-
тересное предложение,— считает Ольга 
Трошева.— Объектов по такой цене на 
рынке сейчас немного. В статусных лока-
циях, например, в Московском районе, сту-
дия с отделкой может стоить и 6 млн руб- 
лей. Поэтому покупка жилья на намыве с 
точки зрения вложений на долгосрочную 

перспективу — хорошее приобретение».  
По словам госпожи Трошевой, ждать сни-
жения цен на первичном рынке не прихо-
дится, и дело не только в экономической 
ситуации и зависимости от роста курса 
валют: «Объем предложения на рынке 
по-прежнему ограничен, и в первую оче-
редь раскупаются наиболее бюджетные и 
ликвидные варианты жилья. Кроме того, 
продолжается переход на эскроу-счета, 
уже свыше 50% проектов в предложении 
реализуется по новой схеме, а значит, у 
застройщиков теперь есть обязательства 
перед банками придерживаться согласо-
ванной схемы продаж и плановых цен. По-
этому, конечно, привлекательное по цене 
предложение, да еще и в проекте непода-
леку от центра города должно заинтере-
совать покупателей».

Продажа квартир в «Аквилон Zalive» 
также осуществляется через эскроу-сче-
та. «Это нормальный формат взаимодей-
ствия застройщиков и покупателей, весь 
цивилизованный мир работает через 
эскроу,— подчеркивают в компании.— Мы 
изначально были готовы к новой схеме 
работы, у нас выстроены многолетние от-
ношения с крупными банками, открыты 
кредитные линии. Поэтому для нас пере-
ход на новую схему прошел спокойно, а 
для дольщиков и вовсе незаметно. В  ка-
честве минуса можно выделить растущую 
себестоимость проектов, реализуемых с 
привлечением проектного финансирова-
ния. С другой стороны, дольщики получи-
ли дополнительную гарантию надежности, 
и это несомненный плюс».

С  апреля компания выступила с пред-
ложением оформлять ипотеку на объекты 
в Петербурге под 2,99% годовых. «Спрос 
на эту программу высокий с первого дня 
запуска,— рассказывает руководитель 
отдела продаж группы «Аквилон» Егор 
Федоров.— Практический каждый клиент, 
который оформляет ипотеку, запраши-
вает расчет по сниженной ставке. Банк-
партнер достаточно лоялен, и все заявки, 
поданные нашими клиентами, получают 
одобрение. Популярность программы по-
нятна: условия позволяют заемщику сэко-
номить около 1 млн рублей. И это чистая 
выгода». n

большинСтво КвАртир в КомплеКСе обрАщено нА ЗАпАД. в КАжДой — инДивиДуАльнАя вентиляция, 
КоторАя поЗволит впуСтить морСКой бриЗ, при Этом СохрАнив Комфортное тепло
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ВАГОНОВ ПУСТыЕ ОКНА зА ГОД, чТО ПЕТЕРБУРГ  
ПЕРЕжИВАЕТ ПАНДЕмИю, ПАССАжИРОПОТОК НА ОБщЕСТВЕННОм ТРАНСПОРТЕ —  
ЕДВА ЛИ НЕ САмый ОчЕВИДНый И ПУБЛИчНый ПОКАзАТЕЛь ДИНАмИКИ жИзНИ  
В ГОРОДЕ — ТАК И НЕ ВОССТАНОВИЛСя. НА АВТОБУСАх, ТРАмВАях И мЕТРО  
ПЕРЕДВИГАЕТСя В СРЕДНЕм НА 20% мЕНьшЕ ЛюДЕй, чЕм В 2019 ГОДУ. КАК СНИжЕНИЕ  
КОРРЕСПОНДЕНЦИй ВЛИяЕТ НА ОБЛИК ПЕТЕРБУРГА, ИзУчАЛА яНА ВОйЦЕхОВСКАя.

Падение спроса на товары привело к 
беспрецедентному сокращению объема 
предоставляемых транспортных услуг во 
всем мире. Перспективы неутешительны: 
по итогам 2020 года мировой объем гру-
зовых перевозок сократился на 36%, а по-
тери российских транспортных компаний 
составят 230  млрд рублей, подсчитали в 
Счетной палате. 

В  апреле 2021 года пассажиропоток 
на общественном транспорте впервые 
пробил планку в 80% по сравнению с по-
казателями допандемийного 2019 года, 
сообщил глава комитета по транспорту 
Петербурга Кирилл Поляков. Прогноза, 
с какими операционными показателями 
транспортный блок закончит год, пока 
нет. Предполагать, удастся ли выйти на 
85–87% от трафика 2019 года, можно бу-
дет после окончания первого полугодия, 
подчеркнул господин Поляков.

В  первом квартале в метрополитене 
зафиксировано 112,8 млн транзакций, на 
наземном транспорте — 152,4 млн плате-
жей, что говорит о количестве передвига-
ющихся по городу пассажиров. А за весь 
2019 год ГУП «Петербургский метрополи-
тен» перевезло 762,3 млн пассажиров.

Пассажиропоток в автобусах и метро 
Петербурга поставил антирекорды в мар-
те — апреле прошлого года, снизившись 
до 20% объема года 2019. К  осени по-
казатели восстановились, но к концу пе-
риода количество людей, пользующихся 
общественным транспортом, все равно 
оставалось меньше показателей преды-
дущего года на треть. Для сравнения, в 
Лондоне строгая изоляция, введенная в 
Великобритании в марте 2020 года, при-
вела к сокращению количества поездок 
на метро на 95%.

цифрА К цифре По данным на март 
2021 года, в метро передвигается на 19% 
меньше человек, чем в 2019 году. Государ-
ственные и частные автобусные перевоз-
чики фиксируют падение на 12–14%. Аэ-
ропорт Пулково принимает почти на 20% 
меньше путешественников. Железная до-
рога в дальнем сообщении сократила пе-
ревозки на 25%, пригородные электрички 
— на 12%. Заходы пассажирских судов в 
Большой порт Санкт-Петербург прекра-
тились, а грузовые суда уменьшили от-
правления более чем на 40%, сообщили в 
комитете по транспорту. 

Руководитель филиала компании ЦКТ 
(предоставляет услуги для бизнеса) в Пе-
тербурге Алексей Биляк подчеркивает, 
что на фоне снижения пассажиропотока 
сократилось и количество автобусов на 
улицах города — машины ездят реже. Ме-
трополитен, оптимизируя издержки, даже 
стал закрывать станции раньше. Коррек-
тировка графика, по оценкам экспертов, 
позволяет подземке экономить до 5% еже-
дневных расходов. Перевозчики, продол-

жает господин Биляк, таким образом пы-
таются окупать издержки, ведь у техники 
высокая стоимость обслуживания.

Кроме сокращения количества поездок 
по работе в связи с переходом на удален-
ный режим, снизилось перемещение и по 
другим целям: люди не выходят лишний 
раз в театры, бары и рестораны, считает 
специалист.

Из данных Петростата следует, что 
сальдированный финансовый результат 
(прибыль минус убыток) транспортных 
компаний в 2020 году снизился более чем 
на 70% — до 30,9 млрд рублей, убытки вы-
росли в шесть раз — до 41 млрд рублей.

ЭффеКты и поСлеДСтвия За низки-
ми показателями пассажиропотока на об-
щественном транспорте последовал рост 
субсидий и тарифов. Эксперты, опрошен-
ные SR, считают, что к концу 2021 года, 
вероятно, встанет вопрос о субсидиях из 
бюджета, а также о повышении тарифов 
выше инфляции. Согласно проекту бюд-
жета Петербурга на 2021 год, субсидия 
на перевозку пассажиров для госпере-
возчиков составит в общей сложности 
23,6 млрд рублей. По заявлению Кирилла 
Полякова, цены на проезд в будущем году, 
как и программа финансирования для 
трех городских ГУПов («Пассажиравто-

транс», «Горэлектротранс» и «Петербург-
ский метрополитен»), по согласованию с 
комитетом финансов будет определяться 
после первого полугодия 2021 года. Он 
не исключает, что для некоторых госпред-
приятий будет достаточно оптимизировать 
издержки, но также могут быть сдвинуты 
на более поздний срок проекты, требую-
щие инвестиций. Вероятно, это обновле-
ние подвижного состава, строительство 
новых парков для автобусов, непервооче-
редные ремонты. 

Однако бюджетные субсидии не влияют 
на частные компании, например, с пада-
ющими показателями вынужден работать 
аэропорт Пулково, построенный по кон-
цессии. Как сообщал 

”
Ъ“ ранее, управля-

ющая компания аэропорта «Воздушные 
ворота Северной столицы» (ВВСС) во 
второй раз за последний год переносит 
сроки согласования развития Пулково с 
региональными властями. Это объясняет-
ся мировым кризисом в авиаотрасли, на 
фоне которого тяжело прогнозировать 
темпы восстановления пассажиропотока, 
от которого зависят вложения в инфра-
структуру. После прошлогоднего падения 
операционных показателей почти в два 
раза (до 11 млн человек), в 2021 году авиа- 
гавань может обслужить около 14 млн че-
ловек, что сопоставимо с динамикой 2014 

года. И хотя ряд международных направ-
лений открыт для российских путеше-
ственников, основу трафика сформируют 
перелеты на внутренних линиях, рассчи-
тывают в ВВСС. 

Вторая очередь строительства аэро-
порта оценивается в €400  млн. В  2017–
2019 годах Пулково приблизился к порого-
вому значению пропускной способности 
существующего терминала, в связи с чем 
активизировалось обсуждение строитель-
ства новой очереди. Стоимость первой 
фазы строительства составила €1,2 млрд.

Смежные Сферы COVID-19 изменил 
и сформировавшиеся транспортные при-
вычки. Например, многие города начали 
расширять сеть велосипедных дорожек.

Очевидно на улице стало меньше пожи-
лых людей, в том числе в их излюбленных 
местах времяпрепровождения — парках 
и скверах, а также людей с ограничен-
ными возможностями и сопутствующими 
заболеваниями из-за рисков заболева-
ния, отмечает Алексей Биляк. «На фоне 
снижения трафика на центральных ули-
цах города появилось огромное количе-
ство закрытых точек бизнеса, тут и там 
мелькающие надписи ”аренда“ и ”прода-
жа“»,— добавляет он. Только в результате 
первой волны к осени 2020 года в Петер-
бурге было закрыто около 6% субъектов 
малого и среднего предпринимательства. 
Это более 20 тыс. предпринимателей, за-
являла Елена Церетели, председатель 
Общественного совета по развитию мало-
го предпринимательства при губернаторе 
Петербурга. 

Все это сильно ударило по бизнесу сфе-
ры услуг, а другим предприятиям пришлось 
оперативно разворачиваться и следовать 
за своим клиентом за город, считает гос- 
подин Биляк. «Произошел быстрый рост 
услуг доставки, особенно еды и продуктов 
питания. Компаниям, которые обеспечива-
ют комфортную жизнь современного чело-
века, пришлось везти за город телевиде-
ние и интернет, мебель и декор, интерьер и 
все для ремонта»,— рассказывает он. 

Сокращение числа пассажиров также 
повлияло и на смежные отрасли. «Если 
вспомнить 2010–2012 годы, то все борта 
автобусов и внутренний интерьер были 
завешены рекламой. Сейчас с учетом 
сниженного пассажиропотока позволить 
себе рекламу в общественном транспор-
те могут только крупные компании: опера-
торы связи, большие бренды. Очевидно, 
что небольшие компании ушли в интернет 
или на другие площадки, так как они не 
могут себе позволить дорогую рекламу с 
такой низкой отдачей»,— уверен госпо-
дин Биляк. На билбордах в городе стало 
больше социальной рекламы — сначала 
она касалась ношения масок, теперь ак-
тивно анонсируется кампания по вакцини-
рованию. n

проСевшАя прибыль трАнСпортных гоСКомпАний может СДвинуть плАны по обновлению поДвижного СоСтАвА, 
СтроительСтву пАрКов Для АвтобуСов и непервоочереДные ремонты
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КОВИД ПОмЕшАЛ ОБКАшЛяТь 
ВОПРОСы ЛОКДАУН УДАРИЛ ПО ИНВЕСТИЦИОННОй 
АКТИВНОСТИ В СТРАНЕ, В ПЕРВУю ОчЕРЕДь — ВСЛЕДСТВИЕ 
ОГРАНИчЕНИй НА ПЕРЕмЕщЕНИЕ УчАСТНИКОВ ПЕРЕГОВОРНых 
ПРОЦЕССОВ, А зНАчИТ — И СЛОжНОСТЕй С КОммУНИКАЦИЕй. 
ДЕЛОВОй ТУРИзм, КОТОРый СчИТАЕТСя ОДНИм Из ПЕРСПЕК-
ТИВНых НАПРАВЛЕНИй РАзВИТИя ПЕТЕРБУРГА, СУщЕСТВЕННО 
ПРОСЕЛ, И В мАСшТАБЕ РОССИИ, ПО ОЦЕНКАм эКСПЕРТОВ, 
НАчНЕТ ВОССТАНОВЛЕНИЕ В ЛУчшЕм СЛУчАЕ  
В СЛЕДУющЕм ГОДУ. аНасТасИя ЦыбИНа 

Пандемия негативно сказалась на всем 
пассажиропотоке, и деловой туризм не 
стал исключением. Повсеместный локда-
ун и различные ограничения, введенные 
правительствами стран, сформировали 
альтернативный формат коммуникации 
в бизнес-сфере. По некоторым оцен-
кам, в 2020 году количество онлайн-ме-
роприятий выросло в четыре раза. «Все 
возможные конференции перенесли в 
онлайн-среду, туда же перешли предпри-
ниматели,— говорит основатель компании 
«Купибилет» Сергей Пирожников.— По 
нашим данным, общий пассажиропоток 
по международным и внутренним направ-
лениям снизился на 30–40% относительно 
допандемических значений». Аналогич-
ные оценки приводит директор по разви-
тию сети апарт-отелей YE’S Антон Агапов: 
«Количество деловых поездок сокра-
тилось на 30–35% по отношению к 2019 
году. В марте 2020-го, в начале пандемии, 
бизнес-туризм был сведен практически к 
нулю. Динамика к изменению наметилась 
летом в связи с ослаблением ограничи-
тельных мер, и уже к началу 2021 года 
поток деловых поездок восстановился до 
70% и продолжает расти».

В пик пандемии в апреле прошлого года 
в сфере бизнес-туризма произошло паде-
ние на 97% к тому же периоду 2019 года. 
К августу отрасль восстановилась на 25%, 
но, по прогнозам общественной органи-
зации «Деловая Россия», возвращение к 
прежнему уровню может растянуться на 
три-четыре года. 

По данным эксперта по международно-
му туризму Института мировой экономики 
и бизнеса РУДН Мохаммеда Селима, на 
долю делового туризма приходится око-
ло четверти мирового туристического по-
тока. «Львиная доля в деловом туризме 
— это групповые и частные корпоратив-
ные поездки (73%), поездки для участия 
в конференциях и семинарах (16%), туры 
с целью посещения выставок (11%),— пе-
речисляет он.— Сегодня доступны только 
частные корпоративные поездки, причем 
только для тех стран, которые не вводили 
или не имеют строгих карантинных мер». 
Благодаря Роспотребнадзору, который 
контролирует деловые поездки в России, 
их активность снизилась колоссально, 
продолжает эксперт. Для того чтобы ино-
странный бизнесмен, инвестор или их 
группа могли въехать в Россию из третьей 
страны, с которой нет прямого авиасооб-
щения, при наличии деловой визы, они 

должны получить разрешение от ФСБ 
и письмо-поддержку от вице-премьера 
России Татьяны Голиковой. «Сейчас мно-
гие бизнесмены мира не могут приехать 
в Россию, включая страны — ключевые 
партнеры: США, Китай, страны ЕС, Сау-
довскую Аравию и другие»,— констатиру-
ет господин Селим.

невыеЗДные привычКи По данным 
ГК «Институт тренинга — АРБ Про», чис-
ло переговоров о развитии и сотрудни-
честве с существующими и потенциаль-
ными контрагентами в инвестирующих 
компаниях в прошлом году сократилось на  
25–40%, число поездок на такие перегово-
ры высших руководителей — в 2,5–3 раза, 
в основном благодаря переносу перегово-
ров в онлайн. 

Генеральный директор FinHelp Павел 
Вешаев, опираясь на данные по расходам 
в управленческой отчетности, делает вы-
вод, что затраты на деловые поездки, ко-
мандировочные, представительские упали 
на 50–80%. «Командировки если и исполь-
зуются, то в случае крайней необходимо-
сти. Причем если раньше они были обя-
зательны для переговоров с госорганами, 
то и те на удаленке начали пользоваться 
видеоконференцсвязью, сводя количе-
ство очных встреч к минимуму»,— заме-
чает он. Управляющий директор агент-
ства делового туризма Coati Travel Регина  
Рудакова приводит данные своей компа-
нии: «Доля деловых путешествий (коман-
дировок по России) в прошлом году со-
кратилась на 68% по сравнению с 2019 
годом. Доля туризма выездного (коман-
дировки за рубеж) — на 84,7%. Причем 
остальные 15,3% улетевших за рубеж 
командированных пришлись на первый 
квартал 2020 года, когда пандемия еще 
казалась не серьезной проблемой».

Генеральный директор компании «Бай-
бородин и партнеры» (юристы для тур-
бизнеса) Александр Байбородин расска-
зывает, что в крупных компаниях, таких 
как «Мегафон», «Билайн», МТС, «Ашан», 
количество командировок упало в разы 
или даже в десятки раз. «Некоторые ру-
ководители действуют по такой логике: 
попробуем месяц не ездить, а решать все 
удаленно. Что в итоге? Ничего не разру-
шилось, процессы не встали. Значит, мож-
но и дальше экономить и не летать. Хотя 
бы временно»,— объясняет он. 

По словам руководителя направления 
краткосрочной аренды сервиса «Авито 

Недвижимость» Артема Кромочкина, са-
мыми популярными городами для поездок 
по итогам 2020 года и зимой 2021 были де-
ловые центры страны — Москва и Санкт-
Петербург. Но люди хотят жить более 
изолированно, с соблюдением мер без-
опасности. «Согласно нашему исследова-
нию, все больше людей в командировках 
предпочитают пользоваться краткосроч-
ной арендой недвижимости, а не услугами 
отелей и гостиниц, прежде всего потому, 
что не хотят лишний раз контактировать 
с персоналом на ресепшен и другими по-
стояльцами»,— добавляет собеседник SR.

Деньги не иДут нА КонтАКт В пе-
риод пандемии заметен и спад по привле-
чению инвестиций во всех отраслях, что 
частично связано с тотальным локдауном. 
Снижение объема вложений в первой по-
ловине 2020 года в России составило 
60%. «В минувшем году произошел боль-
шой отток иностранного капитала с рос-
сийского рынка. Во-первых, инвесторы в 
период кризиса стремились переводить 
свои средства в защищенные активы. Во-
вторых, отмена Петербургского междуна-
родного экономического форума и других 
профессиональных деловых форумов, на 
которых обычно заключаются новые сдел-
ки и подписываются контракты, привела к 
тому, что не были запущены новые инве-
стиционные проекты,— рассуждает Антон 
Агапов.— В прошлом году отодвигались и 
сроки реализации подписанных контрак-
тов, соответственно, оценить объемы, в 
которых пандемия повиляла на инвестици-
онную сферу в целом, можно будет в кон-
це 2021 — начале 2022 года».

Цены на участие в ПМЭФ, запланиро-
ванном на июнь 2021 года, удивили вели-
чиной — по сравнению с позапрошлым, 
допандемийным годом они выросли почти 
в два раза: 840 тыс. рублей за стандарт-
ный билет и 960 тыс. — за премиальный. 
При этом на момент старта продаж до 
конца не было ясно, будет ли Владимир 
Путин принимать в форуме участие очно. 
Вход на ПМЭФ в 2019 году стоил 350 тыс. 
рублей, за возможность попасть на пле-
нарное заседание с участием президента 
нужно было заплатить 410 тыс. 

Впрочем, есть мнение, что форум — 
всего лишь «ярмарка», где крупные ком-
пании соревнуются в стоимости и пафос-
ности своих стендов, нежели реальная 
площадка для инвестиционного роста. 
«Конечно, в рамках таких мероприятий 

как, например, ПМЭФ, компании находи-
ли партнеров и потенциальных инвесто-
ров, но это не единоразовые перегово-
ры. Договоренности на площадке всегда 
были продолжением уже существующего 
диалога или его началом, а 

”
ивенты“ — 

скорее площадкой для торжественно-
го подписания контрактов, местом, где 
об этом событии можно было заявить 
масштабно и привлечь внимание как со 
стороны игроков рынка, так и со сторо-
ны прессы. Поэтому с приходом панде-
мии и введением ограничений на массо-
вые мероприятия те компании, которые 
нуждались в получении средств, нашли 
новые каналы для коммуникации с инве-
сторами»,— уверен основатель и гене-
ральный директор рекламного агентства 
«Траст Групп» Геннадий Ахмедов. С  ним 
согласен руководитель стратегического 
консалтинга «АРБ Про» Демид Голиков: 
«В  каком-то смысле, например, мост на 
остров Русский или платные дороги в 
Санкт-Петербурге — это результат раз-
вития правительственного и связанного 
с ним делового туризма. Но я уверен, что 
в будущем можно будет заключать согла-
шения на строительство мостов и дорог 
без традиционно масштабного бизнес-
туризма, без расходования ресурсов на 

”
экспофорумы“». 

Так или иначе, для нормализации дело-
вого потока необходимо четко выработать 
единые для всех стран критерии, которые 
позволят людям перемещаться по миру. 
Это может быть безоговорочная необхо-
димость вакцинирования, наличие анти-
тел к вирусу или иные условия. Важный 
момент — возвращение к нормальной си-
стеме международных перелетов, которое 
произойдет после открытия границ.

Пик ограничений в сфере делового ту-
ризма пройден, подчеркивает менеджер 
по работе с ключевыми клиентами «Мос- 
ивент» Полина Адамович, и сейчас наблю-
дается повышенная востребованность в 
этой сфере, сдерживаемая остающимися 
ограничениями: «В  связи с началом мас-
совой вакцинации мы ожидаем серьез-
ный рост в сфере внутреннего делового 
туризма. По нашим данным, уровень вос-
требованности отелей для деловых меро-
приятий на популярных туристических на-
правлениях этой весной будет даже выше, 
чем в 2019 году». В Санкт-Петербурге это 
отчасти подтверждается: отели города на 
даты проведения ПМЭФ уже находятся в 
высокой степени бронирования. n

теперь попАСть в роССию иЗ СтрАны, С Которой нет прямого АвиАСо-
общения, иноСтрАнный биЗнеСмен может тольКо С рАЗрешения фСб 
и вице-премьерА тАтьяны голиКовой
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СОБЛюДАйТЕ ДИСТАНЦИю ПРИ ОБРАщЕНИИ 
В ПРОшЛОм ГОДУ РяД УСПЕшНых РАзмЕщЕНИй ПОВЛЕК зНАчИТЕЛьНый РОСТ РыНКА 
IPO. эКСПЕРТы ПРОГНОзИРУюТ УВЕЛИчЕНИЕ ИНТЕРЕСА К эТОмУ ИНСТРУмЕНТУ, ОСОБЕННО  
СО СТОРОНы ОНЛАйН-СЕРВИСОВ, КОТОРыЕ «ВыСТРЕЛИЛИ» В ПАНДЕмИю. аНасТасИя ЦыбИНа

По данным портала о слияниях и по-
глощениях в России Mergers.ru, в 2020 
году наблюдался резкий рост интереса 
к рынку IPO/SPO, его количественные 
значения приблизились к 2012–2013 го-
дам. «Объем рынка IPO с марта по ко-
нец декабря 2020 года составил около 
$2 млрд. Это значительно выше показа-
телей последних пяти-семи лет,— рас-
сказывает менеджер проекта  Катерина 
Туфанова.— Всего в России мы отме-
тили 17  размещений, из них первичных 
— пять. С начала карантина в 2020 году 
было четыре IPO, при этом все они про-
ходили во втором полугодии, когда пер-
вая волна пандемии пошла на спад». 

Среди них — продажа бумаг Kismet 
Acquisition One Corp., несмотря на то что 
компанию лишь условно можно назвать 
российской (ее владелец — российский 
бизнесмен Иван Таврин). Она относится 
к так называемым SPAC (Special Purpose 
Acquisition Company) — фирмам без акти-
вов, которые привлекают инвестиции для 
будущих сделок по слиянию и поглоще-
нию. В 2021 году господин Таврин вывел 
на IPO еще две такие компании — Kismet 
Acquisition Two Corp. и Kismet Acquisition 
Three Corp. В  результате трех размеще-
ний он привлек $700 млн. В прошлом году 
также «Совкомфлот» и ГК «Самолет» про-
вели размещение на Московской бирже, 
где первая привлекла около $550  млн, а 
вторая — $37 млн. 

АбСолютный ДрАйвер Самым об-
суждаемым IPO 2020 года аналитики 
единогласно считают выход OZON на 
NASDAQ. 24  ноября компания размести-
ла 33 млн депозитарных расписок и при-
влекла $990 млн. Старший партнер Baring 
Vostok Capital Partners Елена Ивашенце-
ва, выступая на торжественном запуске 
торгов на Московской бирже 25  ноября, 
окрестила выход OZON «сумасшедшим 
успехом». В декабре стало известно, что 
андеррайтеры полностью реализовали 
свой опцион на покупку дополнительных 
4,95  млн обыкновенных акций компании. 
В результате 37,95 ADS были приобретены 
новыми инвесторами, а компания в ходе 
размещения получила более $1 млрд. 

В  самой OZON предпочитают не ком-
ментировать соответствие ожиданий 
полученному результату, ограничиваясь 
инвестиционными планами. «В  2021 году 
капитальные затраты OZON, ожидается, 
составят 20–25  млрд рублей. В ближай-
шие два-три года логистическая инфра-
структура значительно увеличится: мы 
введем в эксплуатацию новые фулфил-
мент-фабрики и сортировочные центры, 
увеличим парк автотранспорта, чтобы 
быстро масштабировать бизнес и нара-
щивать долю рынка,— сообщили в пресс-
службе интернет-гиганта.— Также мы раз-
виваем новые бизнес-направления, в том 
числе финтех-сервисы для покупателей 
и продавцов и сервис быстрой доставки 
OZON Express, который в этом году пла-
нирует региональную экспансию. Кроме 

этого, укрепляем IT-инфраструктуру и 
продолжаем совершенствовать платфор-
мы для клиентов и продавцов. Все это тре-
бует инвестиций».

Вдохновившись успехом своего маркет-
плейса, в январе основной владелец лесо-
промышленного холдинга Segezha Group 
АФК «Система» сообщила, что в 2021 году 
при наличии рыночных условий готовит 
компанию к IPO. 12 апреля ПАО «Сегежа 
Групп» объявило о намерении провести на 
Московской бирже первичное публичное 
предложение обыкновенных акций нового 
выпуска с привлечением не менее 30 млрд 
рублей и опцион доразмещения вторич-
ных акций. Средства от первичного пред-
ложения планируется направить на фи-
нансирование инвестпрограммы Segezha 
Group и оптимизацию долговой нагрузки. 
Опцион доразмещения вторичных акций 
в объеме до 15% от размещаемых будет 
предоставлен крупнейшим акционером 
группы — АФК «Система» — либо од-
ной из ее дочерних компаний. «В  соот-
ветствии с прогнозами Segezha Group 
на основании текущих проектов, общий 
объем капитальных затрат до 2025 года 
включительно составит 32  млрд рублей, 
из которых 23 млрд будет направлено на 
реализацию инвестиционных проектов в 
рамках утвержденного бизнес-плана на 
2021–2025 годы»,— говорится в сообще-
нии компании. 

В начале марта прошло успешное IPO 
ритейлера Fix Price. Компания вывела ак-
ции на Лондонскую биржу по цене $9,75 
за штуку. Было размещено 178,37 млн — 
около 21% от общего числа выпущенных 
акций, объем размещения оценивается в 
$1,74 млрд. 

По мнению Катерины Туфановой, опыт 
OZON оказал значительное влияние на 
бизнес. «После него многие компании те-
лекоммуникационного и b2c-секторов за-
явили о планах провести IPO либо вывести 

на биржу свои подразделения — X5 Retail 
Group (онлайн-сервисы), 

”
Вкусвилл“, Mail.

ru Group (игровое подразделение), ЦИАН, 

”
Делимобиль“, Dodo Brands»,— перечис-

ляет она. Сами игроки отказались коммен-
тировать свои планы. 

КонвертировАть в рубли онлАйн 
Пандемия и последовавшая самоизоля-
ция ускорили популяризацию цифровых 
сервисов, направленных на розничного 
потребителя: онлайн-магазины, сервисы 
по доставке и другие проекты, позволя-
ющие выполнить то или иное действие 
удаленно. По оценкам аналитиков, эти 
бизнесы масштабируются и растут в цене, 
что позволяет им рассматривать вариант 
привлечения средств через IPO. Тезис 
подтверждают сами эмитенты. По словам 
генерального директора АО  «Светофор 
Групп» (оператор образовательных услуг 
по подготовке водителей) Артема Дога-
ева, пандемия положительно сказалась 
на планах компании вывести акции в об-
ращение на бирже. «Наш основной про-
дукт представляет собой дистанционную 
образовательную IT-платформу, позволя-
ющую проводить лекции в прямом эфире 
с применением интерактивных задач в 
режиме реального времени для большого 
количества участников. В пандемию такие 
продукты показали максимальную востре-
бованность среди клиентов»,— объясняет 
господин Догаев. 

IPO «Светофор Групп» на Московской 
бирже состоялось в январе. Это разме-
щение свидетельствует о решительности 
не только гигантов бизнеса, но и менее 
крупных компаний так привлекать внеш-
ние средства, считают в Mergers.ru. На-
чало публичного обращения обыкновен-
ных акций Артем Догаев оценивает как 
успешное. «Мы считаем, что рыночные 
котировки отражают текущие настроения 
инвесторов,— сказал он.— Привлечен-

ные средства в виде эмиссионного дохо-
да будут направлены на НИОКР в области 
дистанционного онлайн-обучения и ком-
мерциализацию его результатов. Компа-
ния развивается в рамках принятой пяти-
летней финансовой модели». «Светофор 
Групп» планировала провести размеще-
ние собственных акций на бирже ММВБ 
еще в 2019 году, но скорректировала пла-
ны из-за общей ситуации на рынке, а так-
же в связи с размещением биржевых об-
лигаций, сообщил гендиректор компании.

отКрытый вЗгляД История, пока не 
получившая успешного завершения,— IPO 
онлайн-кинотеатра ivi. «Компания заявила 
о планах проведения размещения в США 
одновременно с OZON. Однако 18 декаб- 
ря в Госдуму были внесены поправки в 
закон 

”
Об информации, информацион-

ных технологиях и защите информации“, 
которые предполагают регламентирова-
ние структуры собственности работаю-
щих преимущественно в России онлайн-
кинотеатров, или, как они называются в 
законе, аудиовизуальных сервисов. Доля 
иностранцев в них должна быть ограни-
чена 20%. Поправки делают размещение 
на американской бирже бессмысленным, 
отмечали аналитики, и 13  января 2021 
года стало известно, что ivi решила отло-
жить IPO. В марте сообщалось, что ком-
пания может изменить корпоративную 
структуру для его проведения, поэтому 
есть все шансы, что в 2021 году мы уви-
дим и это размещение»,— рассказывает 
Катерина Туфанова. В  ivi не ответили на 
запрос SR. 

Также известно, что возможность про-
ведения IPO рассматривает российский 
оператор экспресс-доставки документов 
и грузов СДЭК. Его генеральный директор 
Леонид Гольдорт сообщал, что первым 
шагом компании на пути к публичности 
станет размещение облигаций на Мо-
сковской бирже. За счет выпуска плани-
руется привлечь $136  млн, а направить 
эти средства, в частности, на развитие  
IT-платформы, создание собственного 
маркетплейса и сети постаматов. 

По выражению председателя совета ди-
ректоров «Голдман Сакс Банка» Дмитрия 
Седова, сделки последних 12 месяцев 
разбудили рынок, как в 2010 году — IPO 
Mail.ru, а в 2011-м — «Яндекса», взбодри-
ли private equity инвесторов, побудили к 
инвестициям в компании «новой эконо-
мики». Катерина Туфанова в ближайшее 
время ожидает публичных размещений 
компаний сегмента b2c, использующих 
цифровые услуги,— доставка, покупки, 
комбинированные сервисы и, возможно, 
сфера развлечений, а также технологиче-
ских компаний b2b-сферы. На фоне инте-
реса к рынку IPO компании традиционных 
отраслей (топливной, металлургической, 
машиностроительной), ранее не прово-
дившие размещения, также будут иметь в 
виду этот вариант, как и сравнительно не-
большие компании, не рассматривавшие 
этот инструмент. n
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